
Alza de tarifas:

Internacionalizar, innovar y 
fortalecer el capital social son 
algunas de las propuestas de gre-
mios, empresas y académicos.

Incorporación de GPS, seguridad a 
bordo y reducción de la vida útil de 

las máquinas aumentará el valor de 
los pasajes, advierten los 

empresarios. 
 

Gobierno adjudicó estudio que 
determinará el valor ideal de la tarifa.

Los cinco temas 
que dominarán la 
agenda económica 
regional en 2019
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en 100 palabras
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Don Rene Coddou Ortiz
Nació en Concepción el 3 de septiembre de 

1878, siendo bautizado en la parroquia del Sa-
grario de Concepción el 28 de septiembre del 
mismo año. 

Hijo de Francisco Coddou Trotobas, empre-
sario hotelero en Penco, y de Beatriz Ortiz 
Ojeda. 

Realizó sus estudios en el Liceo de Concep-
ción y en la Universidad de Chile, titulándose 
de Médico cirujano el año 1901. Realizando 
una especialidad en Pediatría en la Universi-
dad de la Sorbonne, Francia, durante los años 
1904 - 1906 y su práctica profesional de ello en 
Sudáfrica. 

Médico del Hospital San Juan de Dios de 
Concepción desde el año 1914. Fue su director 
desde el año 1937 a 1944. Como tal debió en-
frentar las labores post terremoto y la recons-
trucción de las instalaciones, por este motivo 
aceptó que provisoriamente el hospital se ins-
talara en los edificios de la Escuelas de Dere-
cho y Educación de la Universidad de Con-
cepción, gentilmente cedidos ante la carencia 
de recursos. 

Miembro del Comité fundador de la Univer-
sidad de Concepción y Hospital Clínico, desde 
1917, junto a su hermano abogado Alberto 
Coddou Ortiz. 

Casó con Raquel Gallardo Rossi en Concep-
ción el 12 de abril de 1914, siendo su padrino 
de bodas su amigo más íntimo Julio Parada 

Benavente. Con descendencia en 2 hijas, Ra-
quel y Eliana. 

Médico jefe de la Empresa de Ferrocarriles 
del Estado, tercera zona, desde 1909. Asume en 
Santiago posteriormente, como Médico Jefe de 
la Red Nacional de Ferrocarriles del Estado. 

Miembro de la Junta de Beneficencia de Con-
cepción y de otras instituciones de bien público, 
como además del Club Concepción desde 1904. 
En la Sociedad de Empleados de Comercio 
atendía sin costo a sus socios, los que le retribu-
yeron colocando su nombre a uno de los come-
dores del casino de la institución. 

Columnista del diario El Sur, recopiló parte 
de sus artículos de prensa en un libro que lla-
mó “Crónicas y divagaciones” (Sleeping 
book), en la década de 1930. 

En la revista “Boletín” por motivo de su 
muerte expresan: “Poseedor de un espíritu de 
amplia cultura humanista, siempre atento de 
los problemas de la vida cívica na-
cional. Con su acendrado espíritu 
público, con su dignidad y hones-
tidad, habría desempeñado con 
singular eficiencia altos cargos de 
la administración públi-
ca. El país no supo 
aprovechar la prepa-
ración y el talento del 
doctor Coddou, quién 
vivía ajeno a los círculos 

políticos”. 
Hombre de gran sentido del humor, conta-

ba a sus cercanos su enorme anecdotario de 
distintas épocas, siendo una de ellas su favori-
ta: para el terremoto de 1939, viviendo en la 
esquina de calle Barros Arana con Angol, de-
bió con su familia huir en ropa de dormir, al 
producirse el incendio de la empresa Gilde-
meister, cercana a unos metros. Para esa fe-
cha una de sus hijas contraía matrimonio y 
desesperaba por su traje de novia en peligro 
en el interior de la residencia. 

Un bombero decidido ingresó por ello, res-
catando un paquete, que resultó ser el frac del 
dueño de casa, mandado a confeccionar para 
los efectos de la boda. Por lógica se lo puso y 
con mucha picardía contaba haber sido el 
médico más elegante de Concepción que 
atendió pacientes en esa fatídica noche. El 
presente trabajo es un aporte de Osvaldo Se-
púlveda Coddou a la publicación de las calles 
de Concepción. 

Don Rene Coddou Ortiz Falleció en Santia-
go el 12 de mayo de 1952. Sus restos ya-

cen en el Cementerio General de 
Santiago. 

 
Alejandro Mihovilovich Gratz 
Profesor de Historia y Geografía  
Investigador del Archivo Histórico 
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OCTAVIO ENRÍQUEZ LORCA 
Vicerrector Universidad Andrés Bello  
sede Concepción-Talcahuano

@pyz30 - Todos queremos que 
Venezuela recupere la democra-
cia y cesen las violaciones a los 
derechos humanos. Pero organi-
zaciones internacionales no 
improvisan: están limitadas por 
reglas. Y es clave conocerlas antes 
de juzgar si se cumplen bien o no”.

Celebrar lo nuestro 
   
Señor Director: 

Después de 31 años fuera de Chile, re-
greso a mi Región y me quedo sorpren-
dido. Los edificios, puentes, comercio, 
calles, barrios, parques, ¡cómo ha cam-
biado Concepción y comunas del entor-
no! Está más desarrollada y cosmopoli-
ta. Sólo falta que dejemos de reclamar 
tanto, criticar tanto, pelear tanto en los 
medios y redes sociales. Necesitamos 
mentes también cosmopolitas y que ce-
lebremos todo lo que tenemos. 

 
Gerardo Salamanca E. 
 
Venezuela, la Torre del Ajedrez 
   
Señor Director: 

Que Maduro es un dictador, no hay 
dudas. Que el pueblo venezolano sufre, 
es otra gran verdad, pero de ahí al inter-
vencionismo del régimen de Trump y la 
designación de un “Presidente Encarga-
do”, hay un largo trecho anti democráti-
co, violento y con tintes de guerra civil. 
Venezuela debe resolver su crisis políti-
co institucional desde adentro, aunque 
demore más, es el camino más seguro.  
 
Arthur Badilla Quiroz, profesor de 
Historia y Administrador Público

Tras conocer los resultados del 
proceso de postulación para las uni-
versidades chilenas y los de matrícu-
las, como casa de estudios que en 
2019 cumple diez años en la Región, 
podemos decir que vivimos un pro-
ceso sin precedentes por el aumen-
to en el número de primeras prefe-
rencias y postulaciones efectivas, así 
como en matrículas. Y es en este con-
texto que estimamos oportuno co-
menzar a pensar en los desafíos que 
se vienen, tanto para las instituciones 
de Educación Superior como para la 
Región. 

El año que se inicia estará cierta-
mente marcado por la puesta en 
marcha de la nueva institucionalidad 
de la educación superior en nuestra 
Región y en el país. Esto es, la crea-
ción de una Superintendencia y Sub-
secretaría que debiesen estar opera-
tivas a partir de mayo, así como un 
nuevo Sistema de Aseguramiento de 
la Calidad y la conformación de una 
nueva Comisión Nacional de Acredi-
tación, modificaciones que cierta-
mente constituyen un desafío para 
cualquier Universidad de la Región. 

A esto se suman los cambios que 

dad, a través de procesos de acredi-
tación tanto nacional como interna-
cional, pero además reforzar su com-
promiso con los procesos que vive la 
comunidad en que cada una desarro-
lla su actividad, en nuestro caso la Re-
gión del Bío Bío. 

En temas sociales y productivos, 
por ejemplo, son particularmente 
importantes las relaciones que las 
distintas universidades establezcan 
con sus egresados, con los empleado-
res de los mismo y, en general, con la 
industria, además de participar acti-
vamente en las diferentes agrupa-
ciones regionales existentes y en la 
mesa público privada convocada por 
el Gobierno Regional.  

Ello junto con la investigación apli-
cada socialmente pertinente deter-
minarán como fortaleza una efecti-
va vinculación con el medio que nos 
acoge.  

No debemos olvidar que una ins-
titución de educación superior cum-
ple un rol, mucho más allá de lo aca-
démico, relevante en la sociedad en 
que está inserta y como Universidad 
Andrés Bello ese es nuestro compro-
miso por los próximos años. 

se han introducido -y se introduci-
rán- en el Sistema Único de Acceso 
y la discusión en el parlamento del 
proyecto que reemplace al Crédito 
con Aval del Estado, factor determi-
nante para el financiamiento de los 
estudiantes y sus anhelos de ingre-
sar a la educación superior. 

La creación del Ministerio de 
Ciencia y Tecnología impone asi-
mismo nuevos temas operativos y de 
proyección para poner sobre la 
mesa, junto con vislumbrar el rol 
que las universidades seguirán desa-
rrollando en cuanto a la generación 
de nuevo conocimiento. 

Pero más allá de la instituciona-
lidad, existen otros fenómenos que 
están directamente asociados al 
mundo universitario, como los mo-
vimientos sociales. Aquellos que 
conocimos y vivimos en 2018, vin-
culados principalmente a la con-
solidación de los temas de género, 
es probable que cobren nuevamen-
te vigor. Así lo han señalado distin-
tas agrupaciones relacionadas a 
esta temática. 

Ciertamente que para enfrentar 
todos estos desafíos las instituciones 
deberán recurrir y exhibir las cre-
denciales que den cuenta su cali-

@pelotazo - “La vida te hace 
aprender muchas veces a bofe-
tadas. Y en el fútbol pasa cuan-
do te conformas con un 0-0. Y 
peor si tienes un jugador más.”

Retos universitarios  
y regionales para 2019

“Preocupa que la Subpesca no 
consulte al Comité Científico 
por el tema jibia”. 
Eduardo Tarifeño, biólogo 
marino, PhD, ex miembro 
Cons. Nacional de Pesca.

Verba volant scripta manent

Las Calles de Mi Ciudad

CARTAS 

ENFOQUE
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EDITORIAL

L
a reforma educacional 
ha abierto una nueva y 
promisoria plataforma 
para mejorar la educa-
ción de los niños de Chi-
le, como cada cambio 

en este ámbito, es también una nue-
va prueba ácida, la puesta en prácti-
ca de una idea que, si bien es buena y 
recomendable, tendrá que mostrar 
que los plazos establecidos, los acto-
res a cargo y los objetivos que se plan-
tean son adecuados. Hubo, como ha 
sido el karma de esta reforma, nu-
merosas y acaloradas discusiones, 
que en realidad no terminaron, sino 
que quedaron en estado latente, a la 
espera de las puestas en marcha. 

La Ley N °21.040  determina una 
nueva institucionalidad para la edu-
cación pública, la cual está integrada 
por el Ministerio de Educación, la Di-
rección de Educación Pública, los Ser-
vicios Locales de Educación Pública,  
que reemplazan a las Municipalidades 
o a las corporaciones municipales y 
los establecimientos educacionales. 

 Se establece la creación de 70 Ser-
vicios Locales de Educación (SLE) que 
tienen como único foco el mejora-
miento de la calidad de la educación,  
se instalarán en todo el país con una 
evaluación intermedia programada y 
la posibilidad  de ampliar el plazo has-
ta el año 2030 si pareciera convenien-
te, a estos Servicios quedaran transfe-
ridos los establecimientos educacio-
nales de los 345 municipios del país. 

Cada uno de estos organismos será 
encabezado por un Director Ejecuti-
vo, nombrado por el Presidente de la 
República con el Sistema de Alta Di-
rección Pública, con un Comité Direc-
tivo Local, el cual tiene  representan-
tes designados por los alcaldes de las 
comunas que corresponda, más dos 
representantes de los centros de pa-
dres y apoderados de los estableci-
mientos educacionales dependien-

tes del Servicio Local y dos represen-
tantes del gobierno regional designa-
dos por su órgano ejecutivo, previa 
aprobación del Consejo Regional. 

Nuestra región está entre aquellas 
que se harán cargo de las primeras 
implementaciones, en efecto, ya hay 
cuatro SLE conformados y este año 
se espera que otros tres empiecen a 
funcionar, entre éstas  está el  SLE de 
Andalién Sur, donde están Concep-
ción, Florida, Chiguayante y Hualqui. 
Se ha destacado la heterogeneidad 
de las comunas que se integran den-
tro de un mismo servicio, así como 
la alta vulnerabilidad de algunos de 
estos lugares. En Andalién Sur suce-
de algo similar cuando se analiza la 
variable de la pobreza, con Hualqui 
y Florida con un promedio mucho 
mayor en comparación con Chigua-
yante y Concepción;  mientras esta 
última comuna bordea el 10% de la 
población, Florida se acerca al 18%. 

 Como uno de los puntos controver-
siales de la reforma educacional, se ha 
discutido la prioridad en la aplicación 
de las medidas y para muchos, es justa-
mente en las etapas más tempranas de 
la educación donde debió imprimirse, 
desde el principio, el mayor esfuerzo, la 
muy esperada nivelación hacia arriba. 

Justamente por eso la puesta en 
marcha de las SLE demanda una 
particular atención, a lo menos una 
inversión suficiente para que cada 
Servicio disponga de recurso huma-
no, infraestructura y medios simila-
res en cada rincón de la República. 

Falta por observar las capacidades 
de los SLE para administrar el sistema 
y lograr que se asegure la calidad de la 
educación, de no ocurrir de esa mane-
ra, otra vez se habrá incumplido la pro-
mesa de dar a todos los niños de Chi-
le la misma oportunidad educacional.

Para tener una 

marcha exitosa, la 

puesta en marcha  

de las SLE demanda 

una particular 

atención, a lo menos 

una inversión 

suficiente para que 

cada Servicio 

disponga  

de recurso humano, 

infraestructura y 

medios similares en 

cada rincón de la 

República.

EN EL TINTERO

hay situaciones en las cuales ig-
norar los riesgos no es de lo más 
astuto. No es de extrañar que 
haya políticas universales al res-
pecto, en el área más local,  más 
de 70 municipios trabajan en or-
denanzas Elige Vivir Sano, entre 
ellos el  nuestro. 

El sistema está impulsando la 
instalación de más ferias libres, 
incluso en horario vespertino, 

para mejorar el acceso a 
comida saludable a 

precios más bajos, 
crear más infraes-

tructura para hacer 
deporte, fomentar la ac-

tividad física en colegios y es-
pacios públicos, que en los esta-
blecimientos educacionales se 
hagan talleres de alimentación 
saludable y generar actividades 
para adultos mayores. 

Se dice que de buenas inten-
ciones está pavimentado el 
suelo del infierno, pero esta es 
tan buena que merece el mejor 
destino. 

 
                             PROCOPIO

La necesidad de 
optar por vida sana

CRISIS EMPRESARIAL

El tema ha sido abordado por 
instituciones como la OCDE, la 
Organización Mundial de la Sa-
lud, y en el Congreso del Futuro, 
en realidad es tocado por todo el 
mundo que tenga dos dedos de 
frente; la necesidad de vivir sano, 
por la sencilla razón que todos 
queremos vivir, y para que eso 
ocurra, la salud es indispensable. 
Es cierto que se puede seguir 
viviendo estando enfer-
mo, pero depende 
mucho de la enfer-
medad y de la cali-
dad de vida que 
cada uno de nosotros 
quisiera tener. 

No es del tipo de asuntos en 
los cuales se pueda tener opcio-
nes, si se está sano, lo razonable 
es hacer todo lo posible por per-
manecer en esa deseable condi-
ción. Cuando no se sabía lo sufi-
ciente, cuando las enfermeda-
des eran perfectamente 
misteriosas, entonces estába-
mos en manos del azar, pero 
ahora, hemos perdido la inocen-
cia y tenemos bastante claro que 

El importante desafío 
de los Servicio Locales 
de Educación
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MANUEL MONSALVE, DIPUTADO DEL DISTRITO 21 Y JEFE DE LA BANCADA DEL PS: 

“Si tú traes o creas un Co-
mando Jungla, era evidente 
que iban a matar a una perso-
na. Si para eso los entrenaron, 
para defenderse de una gue-
rrilla. Iba a quedar la grande. 
Yo creo que el Plan Araucanía 
es un tremendo error (…). A 
Catrillanca le pegaron un ba-
lazo por la espalda. Lo mata-
ron. Digamos las cosas como 
son”. 

La frase es del senador, Ma-
nuel José Ossandón (RN), y la 
pronunció el domingo 6 de 
enero a diario La Tercera, en 
medio de la polémica por la 
muerta del comunero Cami-
lo Catrillanca. “Y se trata de un 
senador de gobierno”, dijo el 
diputado del Distrito 21, Ma-
nuel Monsalve (PS), quien en 
esta entrevista se refirió a la 
eventual acusación constitu-
cional contra del ministro del 
Interior, Andrés Chadwick, 
que debiera definirse la próxi-
ma semana. 

Para Monsalve hay antece-
dentes suficientes para que la 
acusación llegue a buen puer-
to y la declaración de Ossán-
don es un antecedente más. 
“Aquel que decide responder 
al conflicto que hay en La 
Araucanía con la obsesión de 
mostrar mano dura, de decir 
que hay terroristas, donde co-
loca policía militarizada por-
que hay un adversario al cual 
perseguir y eliminar, crea un 
ambiente de enfrentamiento. 
Ahí parte la responsabilidad 
política,  no después de la ase-
sinato de Camilo Catrillanca”, 
dijo el legislador. 

Monsalve insistió en que  
“hay intereses económicos 
fuertes en La Araucanía, que 

“Hay un temor fundado en La Moneda 
de que lo que ocurrió es muy grave” 
En el marco del caso Catrillanca, el legislador habló de las posibilidades de éxito de la acusación 
constitucional contra el ministro Andrés Chadwick. “Cuando un Presidente se obliga a salir a apoyar 
públicamente a un ministro, es porque hay dudas legítimas de que el ministro hace bien su pega”, dijo.

en reiteradas oportunidades 
ha solicitado que el Ejército 
salga a la calle para conseguir, 
lo que ellos denominan, la paz 
social en La Araucanía. Creo 
que el gobierno contestando 
a esos intereses, quiso dar una 
respuesta e inventó esta pues-
ta en escena del Comando 
Jungla. Aquí parte la respon-
sabilidad política”. 

Después del asesinato del 
comunero, expuso, existe una 
discusión sobre el manejo de 
la información y el momento 
que el Gobierno supo lo que 
estaba pasando.  

“Lo concreto es que en las 
declaraciones ante la justicia 
de (general Christian) Franza-
ni y (el general Mauro) Victto-
riano, uno que estuvo en el 

lugar de los hechos y otro que 
recibió la información, dicen 
dos cosas. Pasadas unas horas 
del asesinato, parece que el 
ministro y el subsecretario del 
Interior estaban informados 
de que no había existido en-
frentamiento y que no iban 
armados. Ahí se abre una in-
terrogante que es la que jus-
tifica la posibilidad de pre-

sentar una acusación consti-
tucional”. 

El parlamentario cuestio-
nó: “si las autoridades esta-
ban informadas, qué justifica 
que el subsecretario, el minis-
tro del Interior, la ministra vo-
cera de Gobierno, mantuvie-
ran al día siguiente, en las de-
claraciones oficiales del 
gobierno,  que efectivamente 
hubo un enfrentamiento”. 

Monsalve recordó que la se-
sión del lunes pasado de la co-
misión investigadora del caso, 
se solicitó al Presidente, Se-
bastián Piñera, información 
respecto a cómo se enteró de 
lo sucedido y cuáles fueron las 
instrucción que dio. También 
se ofició a la ministra vocera 
de Gobierno, Cecilia Pérez.   

“Ella no sólo comentó que 
hubo un enfrentamiento, sino 
que relató el enfrentamiento, 
detalló una escena que es 
completamente falsa, y lo mis-
mo ocurre con Chadwick y 
Ubilla. Hay una interrogante 
que puede tener dos respues-
tas, o hay complicidad o hay 
negligencia. Es decir, o sabien-
do la verdad la omitieron para 
generar una imagen confusa y 
no recibir cuestionamiento, 
pero la versión se desbarató 
porque existían cámaras; o, 
efectivamente no lo sabían, 
pero en este caso existe la res-
ponsabilidad del mando, pues 
antes del general director de 
Carabineros está el ministro 
del Interior”, manifestó el di-
putado. 

 
La acusación constitucional 

Monsalve explicó que la 
acusación constitucional se 
puede justificar por la vulne-
ración a la constitución, de 
las leyes o dejar de cumplir 

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M. 
Ángel Rogel Álvarez 
angel.rogel@diarioconcepcion.cl

“Desde el 14 de 
noviembre han buscado 
eludir la responsabilidad 
de los graves hechos 
ocurrido en la Araucanía”.

“La estrategia del Gobierno fracasó. 
Tanto la estrategia de mano dura 
que lideraba Chadwick, como la 
estrategia de diálogo del ministro 
Moreno”.

“Hay una interrogante 
que puede tener dos 
respuestas, o hay 
complicidad o hay 
negligencia”. 
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Ellos saben que tienen esa res-
ponsabilidad. 

- ¿En qué escenario que-
da el trabajo realizado o el 
que se podría realizar en La 
Araucanía? 

- O sea, la estrategia del 
Gobierno fracasó. Tanto la 
estrategia de mano dura y re-
presión que lideraba Chad-
wick, como la estrategia de 
diálogo del ministro (Alfre-
do) Moreno. Las condiciones 
de diálogo desaparecieron y, 
en segundo lugar, el gobierno 
ha tenido que retroceder, sa-
cando al Comando Jungla. El 
Gobierno tiene que estar re-
flexionando y su tarea prin-
cipal ahora es reponer un 
diálogo amplio que involu-
cre al Parlamento, al pueblo 
indígena y al sector privado 
que tiene una presencia im-
portante en este conflicto, y 
me refiero a las empresas fo-
restales. Y es el pueblo mapu-
che el que ha pedido que ese 
diálogo se reponga. Creo que 
el Gobierno va a tener que 
hablar de algo a lo que se ha 
negado, de plurinacionali-
dad, de autodeterminación, 
de autonomía, de territorio... 
Sólo hablando de esos temas 
se va poder avanzar en la re-
solución del conflicto... 

- Bueno, de eso no ha 
querido hablar ningún go-
bierno... 

- Bueno, te coloco el ejem-
plo del PS, donde hace dos pe-
ríodos no se quería hablar de 
plurinacionalidad, ahora lo 
considera como necesario de 
abordar. A la derecha le va a 
pasar lo mismo. 

- ¿Qué responde a quie-
nes sostienen que el ánimo 
de la oposición es desesta-
bilizar al Gobierno sacando 
a Chadwick? 

- Eso es completamente 
falso. La mejor forma de de-
sestabilizar al Gobierno es 
manteniendo al ministro del 
Interior. El mejor escenario 
político de la oposición, es 
que se mantenga el minis-
tro, porque va ser foco de crí-
ticas durante toda la admi-
nistración. Si el Presidente 
quiere crear condiciones de 
diálogo con el pueblo mapu-
che, no con nosotros, Chad-
wick va a ser un obstáculo 
permanente.

“La mejor forma de 
desestabilizar al 
Gobierno es manteniendo 
al ministro del Interior”, 
dijo Monsalve.

Desestabilizar  
al Gobierno

Los partidos de la 
oposición acordaron que 
la última semana de 
enero, se pronunciarían 
sobre la acusación al 
ministro.

Una semana 
de definiciones

las leyes y recordó el caso de 
la ex ministra de Educación y 
actual senadora, Yasna 
Provoste (DC), quien fue des-
tituida, dijo, sin tener respon-
sabilidad directa en el “desor-
den contable” que afrontaba 
la seremi Metropolitana. 

- ¿Lo que usted dice es 
que eso fue bastante menor 
a la situación del ministro 
Chadwick? 

-  Mucho menor. Entonces, 
cuando el Presidente pide se-
riedad al Parlamento, bueno, 
parece que la misma seriedad 
y fundamento jurídico no se le 
pidió a la derecha cuando se 
procedió a destituir a la minis-
tra de Educación, a mi pare-
cer, de manera complemente 
injusta. Ahí bastó con no ha-
cer cumplir la ley, en este caso, 
la ley de subvenciones. 

- El Presidente le entregó 
su pleno respaldo a Chad-
wick. Dijo que era un gran 
ministro y lo confirmó en 
tareas ligadas a La Arauca-
nía. ¿Qué le parece? 

- O sea, entiendo que el mi-
nistro es una persona de con-
fianza del Presidente de la Re-
pública y debe entender que el 
ministro juega un rol impor-
tante dentro de su gabinete. 
Yo no me acuerdo que duran-
te el primero gobierno del Pre-
sidente Piñera, este haya teni-
do que salir a decir que el mi-
nistro Chadwick era bueno. 
Yo no creo que alguien tenga 
que decir que alguien ganó 
una carrera cuando es eviden-
te que la ganó. Cuando un Pre-
sidente se obliga a salir a apo-
yar públicamente a un minis-

tro, es porque hay dudas 
legítimas de que el ministro 
hace bien su pega… 

- O sea, hay un temor fun-
dado en La Moneda de que 
la acusación será exitosa… 

- Creo que hay un temor 
fundado en La Moneda de que 
lo que ocurrió es muy grave. 
Ellos saben que tienen res-
ponsabilidad política y la 
eventual destitución del mi-
nistro Chadwick vendría a ha-
cer evidente esa responsabili-
dad. Desde el 14 de noviembre 
han buscado eludir la respon-
sabilidad de los graves hechos 
ocurrido en La Araucanía. Sa-
ben que su planificación fue 
un error, tanto así que asegu-
raron que el Comando Jungla 
no existía… Puede que haya 
existido antes, pero el que in-
venta el concepto, el que lo 
coloca en la agenda pública y 
lo muestra como iniciativa del 
Gobierno, es Sebastián Piñe-
ra y el ministro Chadwick. 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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DOS PRESIDENTES QUE DIVIDEN A LA COMUNIDAD INTERNACIONAL

Hay cosas que pareciera nunca 
cambian. La necesidad de ideologizar 
los acontecimientos debió haber que-
dado atrás con el término de la Gue-
rra Fría y la desaparición de la división 
del mundo en dos bloques. Pero la 
identidad misma de la izquierda y de 
la derecha chilenas pareciera sentir-
se amenazada si no se ideologiza cada 
situación.  

Estos días, debido a la situación en 
Venezuela, han abundado compara-
ciones odiosas, que sólo sirven para 
demonizar a la ideología contraria: 
entre Nicolás Maduro y Augusto Pino-
chet, entre las intervenciones de Es-
tados Unidos en Latinoamérica en la 
segunda mitad del siglo XX, el princi-
pio de la libre determinación de los 
pueblos y el reconocimiento a Juan 
Guaidó como cabeza del ejecutivo. 

La primera comparación, además 
de exacerbar un ensimismamiento 
del que muchos chilenos sufren, es un 
absurdo. Tanto Nicolás Maduro como 
Augusto Pinochet deben ser llamados 
dictadores ya que cumplen con todos 
los requisitos para referirse a su régi-
men político como dictadura: por la 
fuerza se concentra todo el poder en 
una persona o en un grupo u organi-
zación, que no se somete a ningún 
tipo de limitación, y que reprime los 
derechos humanos y las libertades 
individuales. Pero, aunque llamemos 
las cosas por su nombre, la compara-
ción termina ahí. Durante la dictadu-
ra de Pinochet, Chile era un país com-
pletamente distinto a la Venezuela 
de Maduro de hoy. Las demás compa-
raciones requieren de mayor profun-
didad en el análisis.  

 
¿Apego a la Constitución? 

El pasado 23 de enero la Asamblea 
Nacional de Venezuela invocó la 
Constitución del país para declarar la 
presidencia de Maduro como ilegíti-
ma y, por tanto, la oficina de la presi-
dencia como vacante. Esta establece 
en su artículo 350 que “el pueblo de Ve-
nezuela, fiel a su tradición republica-
na, a su lucha por la independencia, 
la paz y la libertad, desconocerá cual-
quier régimen, legislación o autoridad 
que contraríe los valores, principios y 
garantías democráticos o menoscabe 
los derechos humanos”.  

Así, Juan Guaidó juró como pre-
sidente encargado, a cargo del Eje-
cutivo durante un período de tran-
sición, hasta que se efectúen elec-
ciones libres. 

A través de un comunicado oficial, 
y de su cuenta de Twitter, el presiden-
te de Estados Unidos, Donald Trump, 
señaló que los venezolanos han sufri-

Maduro versus Guaidó, 
¿quién preside Venezuela?

explícita a si reconoce a Guaidó como 
presidente interino.  

Por su parte la Federación Rusa, 
Turquía, China, Irán, Siria, Bolivia, 
Cuba, México y Uruguay han respal-
dado a Maduro, los últimos dos des-
tacando que sus gobiernos siguen 
una política de no intervención en 
los asuntos internos de otros países.  
 
¿Intervención extranjera? 

En este punto es donde la división 
izquierda/derecha en Chile se hizo 
manifiesta. Luego de que el gobierno 
declarara que Chile no reconoce la le-
gitimidad de las elecciones de 2018 y 
que, por tanto, apoyará a Guaidó 
como presidente encargado, diferen-
tes sectores de izquierda mostraron 

su oposición. A través de comunica-
dos oficiales el Partido Socialista se-
ñaló que “condenamos el interven-
cionismo encabezado por el Presi-
dente de Estados Unidos”, el Partido 
Comunista indicó que “rechazamos la 
injerencia directa de Piñera en Vene-
zuela”, y el Frente Amplio destacó que 
“nos parece que el gobierno sostiene 
una posición contraria al principio 
de autodeterminación de los pueblos 
y de no intervención internacional”.  

El senador y ex Secretario General 
de la OEA, José Miguel Insulza, tuvo 
un acercamiento más diplomático a 
la decisión, señalando que Guaidó 
“puede tener argumentos constitu-
cionales, no los niego, pero desde el 
punto de vista nuestro, creo que es un 

Desde los que sostienen un reconocimiento estricto a la 
Constitución, hasta acusaciones de intervención extranjera, 
la mirada internacional de la crisis en Venezuela tiene tantos 
ángulos como ojos que la analizan.  

poco apresurado reconocer un go-
bierno que no tiene control sobre 
nada en el territorio nacional”. 

Este último punto es donde la crí-
tica puede radicar, ya que, en efecto, 
el principio de no intervención es un 
pilar del derecho internacional que 
está consagrado en la Carta de la Na-
ciones Unidas. Pero este principio no 
es absoluto, tiene como límite la pro-
tección de los derechos individuales 
proclamados en la misma Carta, en la 
Declaración Universal de Derechos 
Humanos, y en los Tratados específi-
cos ratificados por los Estados. Si el 
principio fuera absoluto se dejaría en 
manos de cada Estado el control so-
bre si el mismo está respetando los de-
rechos humanos de sus ciudadanos, 
lo que generaría un sistema infértil.  
 
Llevar la democracia a Venezuela 

Junto con reconocer a Guaidó, 
Trump señaló en su comunicado 
que “continuaré usando todo el 
peso del poder económico y diplo-
mático de E.E.U.U. para presionar 
hacia la restauración de la demo-
cracia venezolana”.  

Esta necesidad estadounidense de 
llevar democracia a los países con pe-
tróleo es lo que ha generado más rui-
do. Países como Haití están viviendo 
crisis políticas y humanitarias peores 
que aquellas en Venezuela, pero el ni-
vel de atención que estos reciben es 
menor, por no decir nulo.  

El problema de ideologizar es que 
terminamos viendo en blanco y negro 
una situación llena de matices. Con-
denar a Maduro no significa apoyar 
una intervención del país del norte. Y 
no reconocer como legítimas unas 
elecciones que no cumplieron con los 
estándares mínimos de legitimidad 
no significa apoyar a un presidente 
que no tiene ningún poder real sobre 
el país que pretende dirigir.  

El color político puede determinar 
a qué presidente se quiere apoyar en 
Venezuela, pero la argumentación 
debe ser razonable. Si hay algo que es-
tos últimos años nos han enseñado es 
que el uso del lenguaje técnico debe 
ser exacto. Las politiquerías y popu-
lismos no deberían caber en las voces 
de nuestros representantes, a menos 
que queramos una crisis política del 
tamaño del Brexit. 

La comunidad internacional tiene 
la responsabilidad de denunciar las 
violaciones a los derechos humanos 
cometidas por el régimen de Maduro, 
ya que la presión internacional histó-
ricamente ha servido para proteger a 
la población. Pero la única solución a 
largo plazo posible en Venezuela son 
elecciones amplias, donde todos pue-
dan participar –sin restricciones ni 
exclusiones–, con supervisión inter-
nacional estricta, donde sean los ve-
nezolanos los que decidan sobre su 
propio futuro.

Constanza 
Fernández 
Danceanu  
Abogada y 
Analista 
Internacional
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Internacional

do por demasiado tiempo en manos 
del régimen ilegítimo de Maduro, por 
lo que reconoce al presidente de la 
Asamblea Nacional venezolana, Juan 
Guaidó, como presidente interino de 
dicho país, ya que la Asamblea es la 
única rama del gobierno elegida por 
el pueblo venezolano. A esta acción 
se han sumado una veintena de paí-
ses, entre ellos Canadá, Australia y la 
mayoría de los países sudamerica-
nos, incluido Chile. La Unión Euro-
pea, en un tono bastante más mode-
rado, sólo hizo un llamado a “comen-
zar un proceso político que conduzca 
a elecciones libres y creíbles” y desta-
có su apoyo a la Asamblea Nacional 
como la institución elegida demo-
cráticamente, sin hacer referencia 
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A CUATROS AÑOS DEL HECHO

“En venta” dice un cartel en el piso 
13 de la torre 2 del complejo “Le Parc” 
ubicado en Puerto Madero de Buenos 
Aires, el departamento tiene un cos-
to de 850 mil dólares, una cifra menor 
a la de sus vecinos, pero aun  así no lo 
han podido vender. 

Quizás, será porque ese departa-
mento el 15 de enero de 2015 fue es-
cenario de un crimen del cual existen 
más dudas que certezas. En ese lugar 
vivía el fiscal Alberto Nisman. 

El persecutor, días antes había de-
nunciado a la entonces Presidenta 
Cristina Fernández y a cercanos a su 
gobierno de estar confabulados para 
ocultar el rol que habría tenido Irán 
en el ataque que sufrió al Amia en 
1994. 

El deceso de Nisman abrió una 
oportunidad para que surgiera, en 
redes sociales, un debate que radica-
lizó en posturas políticas. 

Esta radicalización fue estudiada 
por el profesor Ernesto Calvo, quien 
estuvo de visita esta semana en Con-
cepción, invitado por Demodata de 
la Universidad de Concepción, en 
donde dictó un taller sobre cómo 
abordar la ley de transparencia en el 
Congreso. 

En entrevista con Diario Concep-
ción, Calvo abordó la participación de 
las redes sociales en los movimientos 
Ni una menos y en la muerte de Alber-
to Nisman. 

-¿Cuánto del movimiento que 
surgió en RR.SS influyó en los úl-
timos meses del Gobierno de Cris-
tina Fernández? 

-Creo que tuvo mucha incidencia, 
cuánto influyó en la elección, no lo sé, 
pero al momento de la elección de 
2015, los Kirchner llevaban 12 años en 
el poder, cuatro con Néstor y ocho con 
Cristina, con lo cual había un des-
gaste importante. A esto, sumemos el 
conflicto que hubo con el campo que 
tuvo un efecto muy fuerte sobre el Go-
bierno. Y el candidato que presentó el 
peronismo, que fue Daniel Scioli, que 
dentro del propio kirchnerismo gene-
raba resquemor. Por lo que hubo mu-
chas cosas que complicaron al oficia-
lismo, Nisman fue uno más. El tema 
con Nisman fue que se trató de un 
evento que marca el inicio de las re-

La muerte de Nisman y el rol de las 
redes sociales en las causas políticas
El deceso del persecutor que aún sigue en la nebulosa, ha sido objeto de estudio puesto que detonó en la 
Argentina un nuevo uso para las redes sociales que ha sido replicado en América Latina.

des sociales como fenómeno político 
en la Argentina, toman un espacio 
central que no abandonaron. Se tra-
taron de redes súper internacionales, 
en el momento en que Nisman mue-
re, Irán estaba negociando acuerdo 
con Argentina, con Estados Unidos, 
por lo que existe una activación de la 
derecha venezolana y norteamerica-
na, hace poco se inauguró un me-
morial en Israel sobre Nisman. O sea, 
este hecho, fue abrió temas locales en 
muchos otros países.  

-¿Qué ocurre con el mensaje que 
da la voz de alerta sobre lo ocurri-
do en el departamento del fiscal 

Nisman?  
- Es interesante, puesto que el pe-

riodista que primero reporta que 
había ocurrido algo extraño en el 
departamento de Nisman (NdeR se 
trata del periodista argentino Da-
mián Pachter) pocos días después 
tuvo que salir hacia Israel de una 
forma confusa. Las dos publicacio-
nes en Twitter que activan el evento 
Nisman son muy características del 
fenómeno. Un ejemplo, media hora 
después de que se lanza la muerte 
del fiscal, aparecen tres falsos Nis-
man en Twitter, uno ligado a la iz-
quierda, que empieza a hacer chis-

te, otro ligado a la derecha venezo-
lana y el último a la derecha argen-
tina. Ellos empiezan de forma agre-
siva a vincular este hecho con gue-
rrillas, desestabilización y surge una 
apropiación de la figura en un juego 
entre política local e internacional.  

-¿Volverá a “penar” Nisman en la 
campaña de 2019? 

-No, Nisman es costoso política-
mente para todos, nadie quiere ha-
blar de él. Este Gobierno  sólo lo uti-
liza para levantar a la base, y el gru-
po que lo hace es muy pequeño. En 
Argentina, Nisman en algunos grupos 
es un héroe, pero es una figura muy 

controversial, que tenía cuentas se-
cretas en Estados Unidos, vínculos 
con servicios de inteligencia que no 
eran acorde a su condición de fiscal. 

-Eso se refiere a la relación con 
Lagomarsino 

-Con Lagomarsino hay una situa-
ción particular, se trata de un técni-
co de computación con vínculos con 
el que se supone era el  director de In-
teligencia Stiuso, pero ahí, hay un 
combo muy complicado. Porque Stiu-
so había trabajado con Nisman y ha-
bía sido despedido. Cuando la tempe-
ratura baje suficiente se va a escribir 
una buena investigación periodística 
que va a retratar todos estos vínculos 
que caracterizan a este caso. 

-¿Qué se ha logrado con el 
movimiento “#mirácomonos-
ponemos”?  

-Esto es muy distinto a lo que ocu-
rre con Nisman, hay redes que son 
muy polarizadas como lo son Nis-
man en Argentina, Bachelet acá o 
Bolsonaro en Brasil. Pero hay otras re-
des que son de activismo social que 
son muy unificadas, #niunamenos. 

-Ambas nacieron en Argentina, 
tanto #niunamenos, como “#mirá-
comonosponemos” 

-Son todas redes que funcionan de 
un solo modo, no hay polarización ni 
lenguaje de burbuja, por lo que termi-
nan siendo diferenciadas a las de si-
tuaciones políticas, puesto que bus-
can una lucha social, más que un fin 
político.

 FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.
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“El candidato que presentó el 
peronismo, que fue Daniel 
Scioli, que dentro del propio 
kirchnerismo generaba 
resquemor.

“Nisman es costoso 
políticamente para todos, nadie 
quiere hablar de él”.

“No hay polarización ni 
lenguaje de burbuja, por lo que 
terminan siendo diferenciadas a 
las de situaciones políticas”.

FRASE

ERNESTO CALVO es profesor de la Universidad de Maryland y estuvo dictando charlas en la UdeC invitado por Demodata.
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Valor de locomoción colectiva 
subiría al modernizar las flotas

Ximena Andrea Valenzuela Cifuentes  
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl

el valor del pasaje de 
locomoción colectiva desde 
2010 a la fecha. El año 
pasado hubo cuatro alzas. 

Un total de $190 
pesos ha subido 

TRANSPORTISTAS AFIRMAN QUE SE DEBE MEJORAR Y ACTUALIZAR CÁLCULO DEL POLINOMIO 

Cuando Pamela Álvarez oriunda de 
Parral  llegó a vivir a Concepción en 
2010 el valor del pasaje adulto en lo-
comoción colectiva era de $350. “Lo 
encontré muy barato, el mío, en ese 
tiempo de estudiante era aún más 
económico de $100. Actualmente el de 
escolar es de $160”, comentó.  

Ahora que Álvarez es profesional 
cancela la tarifa adulto de $540, es de-
cir, en el Gran Concepción, en menos 
de nueve años, el valor del pasaje ha 
aumentado en  $190, y si no fuera por 
el subsidio estatal a la tarifa del trans-
porte público, que cubre $90 por cada 
viaje, en la zona se estaría cancelando 
nada menos que $630, sólo $70 menos 
que el valor de traslado en el metro de 
Santiago en horario valle.  

Según estadísticas de la Seremi de 
Transportes, 2017 inició con un costo 
del pasaje de $450, pero la tarifa subió 
cuatro veces durante el año, bajó sólo 
dos y se mantuvo en cinco ocasiones 
quedando finalmente en $460.  

En tanto, 2018 partió con alza lle-
gando a $470. Durante el período el 
valor de la tarifa aumentó siete veces, 
seis de ellas en $10, la de agosto fue 
de $20, mientras que en abril, mayo, 
junio y octubre no hubo fluctuación. 
Finalmente, el costo del pasaje el 
año pasado, que quedó en $530 tuvo 
tres alzas consecutivas, que implica-
ron $70 menos para el bolsillo de los 
penquistas.  

“Me parece que el valor del pasaje 
no está relacionado con el servicio 
que entregan que es muy deficiente, si 
no fuera por los corredores de trans-
porte público que les dan la posibili-
dad de transitar más rápido creo que 
la gente evitaría usarlas”, comentó la 
docente de español. 

Y el aumento de la tarifa local, que 
tanto ha variado en la última época, 
incluso, podría ser mayor, según los 
gremios locales, pues Transportes está 
buscando que se modernicen las flo-
tas incluyendo GPS, cámaras de segu-
ridad y accesibilidad universal, lo que 
claramente se debe costear de alguna 
forma. 

 
Los porqués del alza  

Como ella, son cientos de personas 
las que se preguntan qué hace que la 
tarifa suba, si no ven una renovación 
del parque automotor existente y no 
se han incorporado mejoras, como el 
cobro a través de tarjeta. 

Jaime Aravena, seremi de Trans-
portes, explicó que la tarifa sube por-
que en la regulación del Gran Concep-
ción existe un polinomio que define 
cómo se debe calcular la tarifa máxi-
ma a cobrar. “Considera el valor del 
petróleo, máquina, dólar y mano de 

Gremios aseguraron que la incorporación de GPS, seguridad a bordo y baja de 18 a 
15 años de utilidad de las máquinas podría generar más alzas. Gobierno adjudicó 
estudio por $32 millones que determinará el valor ideal de la tarifa. 

obra. Estos ítems los define el Institu-
to Nacional de Estadísticas, INE, nos 
envía esa información y nosotros ha-
cemos el cálculo de cuál es la tarifa 
máxima”. 

Aseguró que lamenta que siga su-
biendo el pasaje adulto en el Gran 
Concepción y detalló que el alza tie-
ne  un desfase de dos meses en el cál-
culo del polinomio. “El pick del valor 
del petróleo, que se refleja en la tarifa 
de enero, fue del mes de noviembre. 
Por lo tanto, nosotros estimamos que 
a partir de ahora la tendencia debie-
ra ser a mantener  o bajar el valor de 
la tarifa actual de $540”.  

Recordó que gracias a la existencia 
del subsidio de la locomoción públi-
ca que implica una inversión total del 

Estado en la Región de $16.000 millo-
nes se puede subsidiar la tarifa en $90, 
pues de no existir el beneficio el valor 
sería de más de $600. “Esperamos que 
en los próximos meses tengamos una 
tarifa inferior por el bien de los usua-
rios que es lo que nos interesa”. 

 
Materia a revisar  

El consultor en infraestructura, 
transportes y desarrollo, Felipe Ulloa, 
ex asesor ministerial de Transportes 
y Telecomunicaciones para el primer 
período presidencial de Sebastián Pi-
ñera y, posteriormente, para Michel-
le Bachelet, aseguró que el  precio de 
los pasajes en el transporte público de 
todas las regiones del país debería ser 
revisado. 

FOTOS: CAROLINA ECHAGÜE M.

Comentó que se requiere un aná-
lisis constante, realizado por  un  co-
mité de expertos, en el que  se actua-
licen las fórmulas de cálculo del pre-
cio de los pasajes. “Además, se debería 
contar con terceros observadores 
que midan los niveles de precio que 
tiene cada una de las variables invo-
lucradas en el cálculo del precio final 
del pasaje”, comentó. 

 Lo anterior supone que las univer-
sidades regionales deben tener un rol 
activo en este aspecto. “Desde sus ins-
titutos de Transportes o Ingeniería 
Industrial deberían proporcionar a 
las autoridades estudios de precio de 
los insumos de las operaciones del 
transporte público, de modo que los 
precios de los pasajes sean transparen-

Hasta caleta Chome llegó el seremi de Bienes Na-
cionales, James Argo, para entregar títulos de do-
minio a 31 familias del lugar que esperaron déca-
das para ser propietarios.  Argo destacó el traba-
jo de los vecinos y la confianza en el Gobierno que 

aceleró el proceso. 
Juan Jorquera, presidente de la Junta de Vecinos 

del sector, agradeció el ser propietario y por el es-
fuerzo para conseguirlo recibió el reconocimien-
to “Espíritu Chile Propietario” de manos de Argo.

Bienes Nacionales entregó títulos de dominio a 31 familias
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tes, sin sobreprecios ni con valores 
sujetos a costos de operación que re-
quieran altos subsidios públicos, ya 
sea por esta razón o por evasión”. 

En cuanto a las proyecciones de pre-
cios máximos o mínimos, el experto 
sostuvo que dependerán siempre de los 
costos de operación que se consideren 
para las variables que compongan la fi-
gura del precio final del pasaje para el 
usuario del transporte público.  

“Las proyecciones, si bien deben 
considerar los precios de los insumos 
de operación del transporte público, 
también deben considerar la realidad 
social de los habitantes de la Región, 
tales como tasas de desempleo, suel-
do promedio (...) En la gran mayoría de 
los países del mundo, el transporte 
público está subsidiado en tanto con-
sidera estas variables. El rol del Esta-
do es asegurar la movilidad de las per-
sonas para satisfacer los propósitos de 
los viajes realizados por trabajo, co-
mercio, estudio e incluso recreación”, 
dijo.   

  
Visión de los gremios 

Para Alejandro Riquelme, presiden-
te de la Asociación Provincial de Due-
ños de Taxibuses de Concepción, el 
cálculo del polinomio está bien de 
acuerdo a sus componentes, pero lo 
que hay que mejorar es la ponderación 
de cada factor. “El Ministerio está ha-
ciendo un estudio porque el polinomio 
viene de 2001, las ponderaciones no 
han variado”. 

Consideró que se debe mejorar la 
actualización del polinomio para que 
no tenga desfase de dos meses, pues 
eso hace que la gente no entienda 
por qué sube la tarifa si, por ejemplo, 
el petróleo experimentó una baja. “El 
cálculo debería ser exacto al mes an-
terior,  la tecnología lo permite. La 
idea es que en los primeros diez días 
del mes pudiéramos aplicar los índi-
ces actualizados, con eso tendría-
mos una tarifa acorde y real que el 
usuario entendería”. 

No se atrevió a estimar un porcen-
taje del alza y afirmó que es mejor es-
perar que el estudio que está en cur-
so culmine para saber si existirán va-

riaciones en el valor. “El Estado tendrá 
que ver cuánto de la tarifa puede sub-
sidiar, no puedo hacer una proyec-
ción por los cálculos que involucra 
un cambio operacional”, comentó.  

Luis Quiroz, presidente de la Alian-
za Gremial de Transporte  del Bío Bío 
y también presidente de la Confedera-
ción Nacional de  Transporte concor-
dó con Riquelme en que se debe actua-
lizar el polinomio.  

“Básicamente, los vaivenes que ex-
perimenta el  dólar, combustible y la 
reposición del bus  datan desde inicios 
de 2000. Antes el combustible refleja-
ba un porcentaje bastante ínfimo de 
23%, hoy la incidencia del combusti-
ble es mucho mayor por todas las al-
zas que se han producido a largo del 
tiempo, y en el caso de reposición del 
bus, que se calculaba en Santiago, des-
pués de 15 años se logró que llegara al 
valor real. Por lo tanto, el gremio siem-
pre se quejó que el polinomio no avan-
zaba, que siempre se mantenía la ta-
rifa en $10 más o menos, porque ob-
viamente había factores que influían 
negativamente en ello. Eso para la 
gente es positivo, pero para nosotros 
negativo, porque hay menos recursos 
para optar a mejoras que se están so-
licitando”. 

Aseguró que, incluso, hay algunos 
factores que no están considerados y 

que se han incorporado como políti-
ca obligatoria del Ministerio de Trans-
portes como son: la seguridad a bor-
do, sistemas de GPS y tecnología que 
no estaba contemplada antes y que 
para el gremio constituyen costos.  

“El Estado está exigiendo y no tiene 
recursos para apoyar (...) ha pedido en-
carecidamente a los gremios buscar 
soluciones distintas, porque ellos no 
pueden hacer inversiones que se ha-
bían prometido en el Gobierno ante-
rior. Aún no se sabe cuál podría ser la 
solución, estamos discutiéndolo. No-
sotros estamos pensando en menores 
exigencias de índole de gestión, con-
sensuar lo que se quiere, por ejemplo, 
la antigüedad y reposición del bus 
también podría existir alguna modi-
ficación”. 

Para Quiroz con las nuevas exigen-
cias podría aumentar el valor del pa-
saje, dependiendo cuáles sean las cir-
cunstancias,  y en ese caso, a su juicio, 
el Gobierno tendría que incorporar 
mayores recursos para subsidiar la 
tarifa para que la gente no sufra con las 
alzas. 

“Es difícil estimar, porque puede 
ocurrir que el valor base sea distinto, 
pero también que el Estado pueda de-
cir vamos a agregar recursos. Enton-
ces, aún falta  la discusión económica 
y el análisis para definir cómo será la 

variación de precios”, comentó.   
Agregó que, durante más de 15 

años, el gremio ha sufrido fluctuacio-
nes de tarifas que, muchas veces, no le 
han sido favorables. “A veces el petró-
leo ha subido, pero la tarifa se ha man-
tenido o inclusive ha bajado, produc-
to de que el cálculo del polinomio que 
está desfasado. Lo ideal sería que los 
datos se tuvieran de inmediato para 
evitar el retraso, que se mejore el cál-
culo y los aportes estatales aumenten 
para incorporar todos los cambios 
que se esperan en la zona para el trans-
porte público”. 

Destacó que existen recursos en el 
Gobierno Regional, provenientes de la 
Ley Espejo del TranSantiago, que con-
tribuirían a dichas mejoras, pero que, 
lamentablemente, lo usual es que sean 
derivados a otros proyectos, que nada 
tienen que ver con transporte como 
son la construcción de sedes sociales, 
pavimentación, canchas de fútbol, lu-

minarias, ciclovías y muchos más.  
 

Valor a analizar  
El presidente de la Asociación Pro-

vincial de Dueños de Taxibuses de 
Concepción dijo que se están reali-
zando estudios de costo del valor de 
la tarifa para determinar si es acorde 
al sistema de transporte o hay que 
actualizarla, situación que se deberá 
analizar en el nuevo perímetro de ex-
clusión que se definirá para el Gran 
Concepción.  

“Viene un tema de la flota, que en 
vez que dure 18 años, el Gobierno está 
pidiendo 15, lo que implica renovar la 
flota paulatinamente por vehículos 
de acceso universal, con  piso bajo. Y 
ahí si habrá que ver si la actual tarifa 
da o habría que modificarla o subirla”. 

Comentó que el estudio mandata-
do por Transportes, que fue adjudica-
do a la consultora Aristo, está recién 
partiendo con encuestas y entrevistas 
a las distintas líneas, que debería es-
tar listo este año.  

El estudio al que se refiere Riquelme 
busca determinar una estructura de 
costos acorde a la realidad de los ope-
radores de transporte público mayor 
urbano del  Gran Concepción y para 
las zonas rurales de Lota – Concep-
ción y Tomé – Concepción, para así 
definir  la metodología y alternativas 
de polinomios de reajustabilidad tari-
faria apropiada para cada una de las 
zonas indicadas. 

Desde el Ministerio de Transportes 
informaron que el estudio que anali-
zará costos y polinomio de reajustabi-
lidad tarifaria de operadores fue adju-
dicado por $32,5 millones estará ter-
minado la segunda quincena de junio 
de este año.  

Así las cosas habrá que esperar los 
resultados del análisis y  ver si se pue-
de mejorar el cálculo del polinomio 
para contar con una tarifa que se ajus-
te a la realidad, o bien, seguir buscan-
do en el bolsillo para costear las con-
tinuas alzas a las que el Gran Con-
cepción ya se está acostumbrando. 

Debería estar terminado el 
estudio que está realizando 
la Consultora Aristos sobre 
el valor real de la tarifa. 

La segunda 
quincena de junio

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

UNA DE LAS mejoras 
que el Gobierno debe 
incorporar el pago 
automático, a través de 
una tarjeta que sirva 
para distintos modos. 
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INÉDITO TRABAJO DESDE Y CON LA COMUNIDAD

Ignacio Abad Parraguez 
contacto@diarioconcepcion.cl

Es una forma de habitar el 
espacio geográfico que se ha 
desarrollado durante siglos. 
En la época estival, integrantes 
de las familias mapuche 
pewenche -que habitan los 
sectores andinos de Bío Bío y 
La Araucanía- se movilizan a 
tierras altas de la cordillera 
para que su ganado aprove-
che el forraje nuevo que apare-
ce luego del deshielo.  

En este proceso, conocido 
como veranada, los pewenche 
trasladan todos los elementos 
adecuados para instalarse en 
los sectores altoandinos y 
construir la infraestructura 
necesaria para aguantar la 
temporada, como corrales es-
peciales y rukas. 

Al igual que en otras comu-
nidades, esta práctica trashu-
mante ha sido desarrollada 
históricamente por el Lof Ber-
nardo Ñanco de la comuna de 
Lonquimay  (provincia de Ma-
lleco). Desde que tienen uso 
de razón, los habitantes de la 
organización se han moviliza-
do al predio Cayunco –un sitio 
que tiene una superficie de 
casi 400 hectáreas y que limi-
ta con la Reserva Nacional Ma-
lalcahuello- para que sus ani-
males pasturen y puedan 
afrontar de mejor manera el 
largo y crudo invierno. Poste-

Hacia una nueva comprensión de las 
emergencias de los pueblos originarios

Durante un poco más de un 
año, profesionales de la 

Facultad de Ciencias Sociales 
de la UdeC compartieron con 

familias mapuche de 
Lonquimay y desarrollaron 
un informe técnico a través 

del diálogo entre los 
conocimientos científicos y 

los saberes ancestrales.  

riormente, cuando está por fi-
nalizar la temporada, los ma-
puche de este lugar realizan 
la recolección de los piñones 
que serán utilizados para ven-
ta, el trafkintu (intercambio 
de bienes) o para preparar el 
muday en ceremonias. 

Sin embargo, esta ocupación 
física y espiritual de este espa-
cio nunca ha sido reconocida 
por el Estado. Es más, durante 
los últimos años entidades 
como el Ministerio de Bienes 
Nacionales y Corporación Na-
cional Forestal (Conaf) han so-
licitado apoyo técnico a diver-
sos especialistas para estudiar 
las opciones de solicitar la 
prohibición del uso del predio, 
anexar hectáreas del paraje a la 
Reserva Nacional Malalcahue-
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llo o realizar la transferencia 
del terreno a la comunidad. 

 
Apoyo de la UdeC 

El último esfuerzo realizado 
por Bienes Nacionales se con-
cretó en 2016, cuando se tomó 
en cuenta la demanda históri-
ca de la comunidad Mapu 
Choike del Lof Bernardo Ñan-
co y se solicitó el aporte de 
profesionales de la Universi-
dad de Concepción para de-
terminar las condiciones am-
bientales y territoriales que 
justifican el proceso de trashu-
mancia que se efectúa cada 
año en este icónico lugar. Y 
para cumplir con los requeri-
mientos del órgano consultor, 
un grupo de académicos de la 
Facultad de Ciencias Sociales 
de la casa de estudios penquis-
ta realizó visitas periódicas a la 
zona y ejecutó un estudio que 
incorpora los conocimientos y 
saberes que posee la comuni-
dad, así como a la historici-
dad y a las problemáticas de 
tierras que caracterizan los te-
rritorios de los pueblos origi-
narios en Chile y que definen 
la situación del predio Cayun-
co en la actualidad. 

“A diferencia de otros pro-
yectos que se ejecutan con un 
diseño previo, este trabajo se 
construyó con la comunidad 
desde el principio. Este es uno 
de los puntos fuertes de esta 

En 2016, la antropóloga 
mapuche Natalia Milla y 
el sociólogo Germán 
Lagos crearon el Centro 
de Estudios 
“Wiñomeaiñ”, el cual 
congrega a docentes 
UdeC dedicados a la 
investigación del 
 pueblo mapuche. 

Académicos 
fundadores de 
“Wiñomeaiñ”



Diario Concepción Domingo 27 de enero de 2019 11

investigación y que se dio de 
esta forma, porque comparti-
mos con una comunidad em-
poderada, que entendía estos 
temas y que, de alguna forma, 
nos rayó la cancha con sus 
condiciones. Es importante 
rescatar este aspecto, pues los 
integrantes de la comunidad 
llevaban años haciéndose car-
go de estudios parecidos y este 
proyecto como la guinda de la 
torta que coronó un trabajo 
político que venían realizando 
desde la década de los 90”, sos-
tiene Germán Lagos, profesor 
de la Facultad de Ciencias So-
ciales y director del proyecto.  

Para orientar la toma de de-
cisiones respecto de la admi-
nistración y/o gestión susten-
table del predio, los especialis-
tas de la Facultad de Ciencias 
Sociales recurrieron al apoyo 
de profesionales de otras 
áreas –como biólogos, geólo-
gos, un ingeniero geomensor 
y un historiador- y apoyaron 
los resultados de su informe 
con los datos obtenidos gra-
cias al levantamiento y la ac-

ción y coordinadora de esta 
inédita iniciativa. 

Afortunadamente, los espe-
cialistas de la UdeC pudieron 
evidenciar los usos ancestra-
les, efectivos y potenciales de 
parte de la comunidad en el 
predio Cayunco durante las 
veranadas. Además, pudieron 
constatar y consignar en el in-
forme el muy buen estado de 
conservación del sitio y sus in-
mediaciones, considerando el 
rol fundamental que han teni-
do las familias del Lof Bernar-
do Ñanco en términos del uso 
racional, responsable y sus-
tentable de los recursos.  

En otras palabras, no fue 
posible probar impactos ne-
gativos en términos me-
dioambientales. Por esta ra-
zón, el Estado reconoció el 
uso de consuetudinario en el 
terreno de la alta cordillera y 
a principios de 2018 inició el 
proceso de regularización de 
la propiedad.  

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

FRASE

tualización cartográfica del 
sector; un análisis de la biodi-
versidad, servicios ecosisté-
micos e impactos ambienta-
les, con un respectivo catastro 
de especies; un análisis vege-
tacional a través de los índices 
de Diferencia Normalizada de 
Vegetación y de Vegetación 
mejorado (utilizando imáge-
nes satelitales del predio); un 
análisis del contexto histórico 
de pueblo Mapuche; una ca-
racterización territorial y sec-
torización del predio; y, por 
último, un análisis sociocultu-
ral (producto de un riguroso 
trabajo etnográfico). 

 “Este proyecto es una con-
tribución real a la transforma-
ción social por medio de un 
trabajo interdisciplinar. Me-
todológicamente hablando, se 
trabajó de una manera hori-
zontal y considerando, tem-
pranamente, las aprehensio-
nes que las comunidades tie-
nen para este tipo de estudio; 
el proceso de desarrollo de la 
metodología se realizó en con-
junto con la comunidad. Y lo 

otro que es importante desta-
car de esta experiencia es que 
las consecuencias fueron favo-
rables, ya que logramos que se 
restituyeran alrededor de 400 
hectáreas que no le habían 
sido reconocidas a las comu-
nidades y en las que no había 

título de propiedad. En el fon-
do, lo que hizo el Estado fue un 
reconocimiento al uso con-
suetudinario de un espacio te-
rritorial de alta cordillera”, re-
salta Natalia Milla, académica 
de la carrera de Antropología 
de la Universidad de Concep-
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men relacionado con la “Gestión de 
las zonas costera y oceánica del Bio-
bío” publicado por el Centro EULA, 
se refería ya al tema arrecifes 
artificiales. En el artículo ex-
ponía que “la alta productivi-
dad de las aguas y el exceso de 
alimento que se pierde en el 
fondo, podría ser aprovechado 

FOTOGRAFÍAS: PABLO GOROSTEAGA

RESETEANDO LOS  
FONDOS MARINOS 

CIENCIA Y TECNOLOGÍA

A
umentar la producti-
vidad del área de ma-
nejo del Sindicato de 
Trabajadores Inde-
pendientes, Pesca-
dores Artesanales de 
Caleta Arauco, es el 
objetivo de un pro-

yecto que contempla la instalación de 
cinco módulos de arrecifes, conforma-
dos en total por 95 bloques de hormi-
gón. Cada uno de éstos ocupa 24 me-
tros cuadrados en una superficie total 
de media hectárea y una inversión de 
20 millones de pesos. 

En caleta Arauco, se instalarán en el 
“fondo blando” compuesto por arena 
y fango. Uno de los grandes problemas 
es que las larvas de distintos recursos 
que andan flotando en el mar, no tie-
nen sustrato donde adherirse. Por esta 
razón, en estas zonas podemos en-
contrar huepos, navajuelas y taqui-
llas, pero no piures, locos ni erizos. 

“Cuando uno instala estos arreci-
fes lo que ocurre es que todos estos or-
ganismos, estas larvas encuentran 
un lugar donde adherirse, y en la me-
dida que van creciendo, se transfor-
man en un atractivo para peces. Así 
aumenta la productividad completa 
de ese ecosistema”, dice el académi-
co del Departamento de Oceanogra-
fía, Dr. Renato Quiñones. 

El beneficiario y co-ejecutor del 
proyecto es el Sindicato de Trabaja-
dores y Pescadores Independientes 
de Caleta Arauco. El organismo téc-
nico es el Programa de Estudios Eco-
sistémicos del Golfo de Arauco (PRE-
GA) de la Facultad de Ciencias Natu-
rales y Oceanográficas (FCNO). 
PREGA es la parte científica que le da 
el sustento a la instalación, diseño y 
seguimiento de los arrecifes artificia-
les. El financiamiento proviene de la 
empresa Arauco y el apoyo en la ges-
tión y tramitación del proyecto está 
a cargo de la Federación de Pescado-
res Artesanales de la Región del Bio-
bío, FEREPA Biobío. 

“Con este proyecto se beneficiarán 
alrededor de 30 pescadores y sus fami-
lias, pero pensamos que va a tener un 
efecto amplificador en dos sentidos: 
por un lado, el desarrollo local de una 
caleta, y que gracias a esta iniciativa, 
podrá enriquecer su sindicato y a la co-
munidad que vive junto al mar. Por 
otro lado, será una experiencia piloto 
para otros sindicatos que tienen el 
mismo problema con un área de ma-
nejo de fondos blandos”, asegura el Dr. 
Renato Quiñones, director del PREGA. 

En junio de este año se materializó 
el primer hito del proyecto, a través del 
término de la construcción de todos 
los bloques y próximamente se lleva-
rá a cabo su instalación en el agua, 
completando un segundo hito.  

 
Ejemplos exitosos 

En el norte de Chile, ejemplos exi-

Arrecifes compuestos por bloques de hormigón se arman en el fondo marino igual 
que un lego, donde son amarrados por buzos. Entonces se llenan de especies 
marinas que se adhieren a sus paredes y los peces se meten ahí, renovando y 
enriqueciendo el ecosistema. 

mediante la instalación de arrecifes 
artificiales”. Esa visionaria publica-
ción presentaba la transferencia de 
conocimientos y la exitosa experien-
cia de arrecifes artificiales en Italia y 
las ventajas comparativas de aplicar 
un modelo similar en nuestras costas.  

En Lebu existe una experiencia de 
pescadores artesanales que consistió 
en la instalación de siete arrecifes, 
pero que según el Dr. Gallardo, nunca 
tuvieron seguimiento posterior.  

En el norte de Chile, ejemplos exi-
tosos se instalaron en Pisagua, Re-
gión de Tarapacá y en la Región de Co-
quimbo. Esta última experiencia fue 
compartida y aprendida por los invo-
lucrados en Caleta Arauco. Sin embar-
go, el proyecto local tiene su propia 
identidad. “En Caleta Arauco fueron 
los pescadores los encargados de con-
feccionar los bloques de hormigón y 
eso permite que la transferencia tec-
nológica sea instantánea  y que el pes-
cador se apropie de la iniciativa”, con-
cluye el Dr. Quiñones.  

Por Paulina Hernández 
phernandezj@udec.cl

ARRECIFES ARTIFICIALES

tosos de arrecifes artificiales se insta-
laron en Pisagua, Región de Tarapa-
cá y también en la Región de Coquim-
bo. Esta última experiencia fue com-
partida y aprendida por el proyecto en 
Caleta Arauco. 

Hace más de 26 años Dr. Víctor 
Ariel Gallardo del Departamento de 
Oceanografía de la FCNO en un volu-
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Camanchaca reingresa proyecto clave 
de $16.500 millones en Coronel

ESTÁ EN CALIFICACIÓN AMBIENTAL POR PARTE DEL SEA BÍO BÍO  

Fue ingresado durante el 2018, 
pero desistido en el camino para 
mejorar algunos puntos claves. 

Hablamos del proceso de expan-
sión de Camanchaca Pesca Sur me-
diante el proyecto: “Ampliación de 
Planta de Congelados, Optimiza-
ción Operacional y Sistemas de 
Abatimiento”. 

 Los antecedentes  ya fueron en-
tregados al SEA Bío Bío para ejecu-
tar un proyecto avaluado en US$ 25 
millones, es decir,  unos $16.500 
millones en las dependencias de 
Coronel. 

La Declaración de Impacto Am-
biental, DIA, se encuentra en “Ca-
lificación”, por lo que espera ser 
aprobada para comenzar las obras 
de ejecución en julio del presente 
año de acuerdo al cronograma. 

“Las inversiones ambientales y 
el reenfoque hacia productos de 
consumo humano, nos permitirán 
tener un liderazgo en materias am-
bientales y sintonizar con las expec-
tativas y preocupaciones de las per-
sonas en Coronel”, explicó a Diario 

La empresa busca ampliar la planta de congelados con la 
finalidad de reenfocar la producción hacia productos de 
consumo humano. Además, se contempla modernizar la 
producción de harina, considerando la incorporación de 
sistemas para abatir emisiones atmosféricas y de olores. 
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una  modernización operacional y 
ambiental de la planta de harina 
existente con objeto de lograr más 
eficiencia.  

“La actual  tiene más de 10 años 
de antigüedad, recibe inversiones 
que aumentarán la velocidad para 
procesamiento de la misma pesca 
que hoy tiene, lo que ahora se hará 
más rápido y en menos días de ope-
ración. Esto permitirá reducir los 
riesgos de olor por materia prima 
a la espera de ser procesada”, pre-
cisaron desde la compañía.  

Y dentro de todo este marco, se  
considera la incorporación de sis-
temas de abatimiento de emisiones 
atmosféricas ( Plan de Gestión de 
Olores). 

Trabajo 
 Para llevar a cabo estas impor-

tantes modificaciones estructura-
les, la firma necesitará personal. 

“La nueva planta de congelados 
requerirá de 100 nuevos puestos 
de trabajo”, se adelantó. 

Estos serán coordinados con la 
Oficina de Intermediación Labo-
ral de la Municipalidad de Coro-
nel, “a fin de privilegiar colaborado-
res de familias de la comuna”, deta-
llaron desde la firma. 

 
Sobre la Declaración de Impacto 

El gerente regional de la compa-
ñía, Alejandro Florás Guerraty, in-
dicó que la empresa ingresó al SEA 
una Declaración de Impacto Am-

biental (DIA) a principios de octu-
bre  (2018) para tramitar este pro-
yecto de modernización, iniciativa 
que posteriormente fue retirada los 
primeros días de noviembre “para 
incorporar mejoramientos tecnoló-
gicos adicionales y sumar inversio-
nes ambientales no consideradas 
en la versión original, principal-
mente en abatimiento de material 
particulado, ruido y olores”. 

Por último, con la llegada del gas 
nuevamente al Bío Bío, se agregaron 
inversiones para permitir el uso de 
este combustible con mínima gene-
ración de emisiones atmosféricas.   

En esta nueva DIA, dijo Florás, se 
agregó un equipo de control de emi-
siones Venturi Scrubber de las mis-
mas características al ya existente 
que inició sus operaciones en el 
año 2016.  

El monto total de inversiones am-
bientales que considera el proyec-
to es de unos  US$ 2,2 millones. 
Esto es: $1.500 millones aproxima-
damente.

Felipe Placencia Soto 
felipe.placencia@diarioconcepcion.cl
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Concepción el  gerente regional de 
Camanchaca Pesca Sur, Alejandro 
Florás Guerraty. 

 
Detalles 

¿Y cuál es el propósito en lo espe-
cífico? Tiene como objetivo am-
pliar  la sección de congelados a un 
mayor tamaño que la evaluada am-
bientalmente, con objeto de reen-
focar la producción hacia las pre-
ferencias del hogar. 

Es por ello que se considera una  
nueva línea que tenga  un “máximo 
de procesamiento de hasta 900 to-
neladas al día de pesca de jurel, 
gracias a 10 líneas de producción y 
10 túneles de congelación”. 

Igualmente, se quiere  efectuar 

IPC
Diciembre

Anual

-0,1%
2,6%

TPM
Desde 18/10/2018 2,75%

INACER
julio-septiembre 4,3%

BOLSAS DE VALORES 
Ipsa 5.441,72 

COMMODITIES 

+0,50 Igpa 27.431,39  +0,41%

Celulosa NBSK (US$/Ton)  $1.170 Cobre (US$/libra)$2,67
H. de pescado (US$/Ton) $1.525 Petróleo WTI $53,13

UNIDAD DE FOMENTO

MONEDAS EXTRANJERAS 

UTM 

$48.353,00

$27.549,78
Dólar Observado $667,04 Euro    $760,51 
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GREMIOS, EMPRESARIOS Y ACADÉMICOS LOCALES DICEN QUÉ DEBERÍA IMPLEMENTARSE DURANTE 2019

Edgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl

La primera autoridad regio-
nal invitó a los actores locales 
en agosto del año pasado a 
convertir a Bío Bío en la capi-
tal económica de Chile. 

En esta tarea, destacó 
como uno de los pasos claves, 
la internacionalización de la 
Región. 

A cinco meses de su pro-
puesta, consultamos a gremios 
productivos, em-
presarios y aca-
démicos cuá-
les son los 
cambios más 
importantes 
para hacer des-
pegar econó-
micamente a  
Bío Bío en 
2019. 

 
Gremios  

José Miguel Steg-
meier, presidente de 
Socabio y dirigente en 
otras organizaciones, 
planteó que “la inter-
nacionalización es 
clave. Debiéramos, 
desde una mirada 
macrozonal, inclu-
so integrando al 
cono Suramericano, 
liderar los procesos exporta-
dores del territorio y generar 
políticas de atracción de in-
versiones que beneficien este 
desarrollo”. 

A su vez, Sergio Albornoz, 

Actores hablan de cambios claves para 
ver despegar la economía en Bío Bío 

Seguir la Estrategia de Desarrollo 
Regional, internacionalizar, innovar y 

fortalecer el capital social en un 
sistema de cooperación territorial 

son parte de las principales 
propuestas.

Empresarios 
Por parte del sector 

empresarial, Carlos Sepúl-
veda, gerente general y presi-
dente del grupo Setop, postuló 
que “las empresas tradicionales 
de la Región deben invertir mu-
chísimo más en mejorar sus 
productos y procesos para me-
jorar su competividad y renta-
bilidad”. 

 Por su parte, Daniel Jiménez, 
chairman de Mallconnection 
Group visualizó: “si logramos 

ser una región inno-
vadora en que el princi-

pal foco sea mejorar la cali-
dad de vida de nuestra pobla-
ción ( propuesta de valor) y con 
el apoyo del gobierno regional, 
las universidades y los distin-
tos grupos de interés podremos 
ser un polo económico”. 

presidente de Fe-
comtur, priorizó la 

descentralización 
del mercado público, 

creando plataformas 
de compra por par-
te del Estado  y pri-

vados a nivel comu-
nal y regional, de forma 

de que las compras públi-
cas queden mayormente en 
Bío Bío.  

En tanto, Alfredo Meneses, 
gerente general de Asexma Bío 
Bío señaló: “generar una gran 
campaña regional en torno a 
“vender” nuestra “nueva re-
gión” como plataforma de ne-
gocios y atraer inversiones”. 

OPINIONES
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“Hacer un llamado amplio e 
incluyente a todos los 
actores de la Región a 
trabajar en conjunto, pero 
en términos concretos, no 
sólo discursos de buena 
crianza, ordenar el 
portafolio de iniciativas y 
proyectos y en términos 
consensuados aportar 
desde los distintos frentes”.

Alfredo Meneses, gerente general de 
Asexma Bío Bío.

“Necesitamos reconocer 
que el sector alimentario y 
forestal son dos pilares 
principales. Debemos 
generar una dinámica para 
que desde el sector 
público sea cabalmente 
entendido así  y el Estado 
colabore desde sus 
atribuciones, lo más 
eficientemente posible”.

José Miguel Stegmeier, presidente de 
Socabio.

“Implementar un plan de 
apoyo al comercio en que 
las comunas  y municipios 
de la Región, con ayuda de 
Corfo y participación de 
las cámaras de comercio 
comunales, firmen una 
alianza  para desarrollar 
un campaña de ‘compre en 
su comuna’ tanto en lo 
público, como privado”.

Sergio Albornoz, presidente de 
Fecomtur.

“Activar firmemente el 
inicio de obras que 
aportarán al dinamismo de 
la economía local, como la 
construcción del Puente 
Industrial, la conexión del 
puerto de San Vicente con 
la Ruta Interportuaria, 
construcción de la tercera 
pista entre Michaihue y el 
Rosario, entre otros”.

Humberto Miguel Cerda, CEO y 
gerente general del grupo Himce.

“El Estado debe realizar 
un plan efectivo para 
sacar a la provincia de 
Arauco de su rezago 
económico y modernizarla, 
incentivando y 
protegiendo con mayor 
fuerza la inversión privada 
en la zona y así disminuir 
los altos índices de 
desempleo y pobreza”.

Carlos Sepúlveda, presidente del 
grupo Setop.

“Declarar abiertamente una 
vocación por la 
internacionalización 
potenciando la identidad y el 
orgullo por la Región y 
declarar también una 
vocación por el empleo y el 
desarrollo económico, 
fortalecer el capital social 
apostando por investigación, 
desarrollo e innovación”.
Rodrigo Díaz Wörner, ex intendente y 
gerente corporativo Buses Hualpén.

“Ser reconocidos como la 
primera ciudad inteligente 
en Chile con un enfoque a 
integrar todos los oferentes 
locales sin exclusión, 
generando un gran polo de 
empleo y estabilidad, tener 
una identidad productiva 
focalizada en nuestros 
talentos naturales y 
experticia”. 

Daniel Jiménez, presidente ejecutivo 
del grupo Mallconnection.

“Mirar la Estrategia 
Regional de Desarrollo, 
que debería ser nuestra 
“carta de navegación” al 
2030, porque apunta a 
fomentar la creación de 
valor y capital humano, 
además de utilizar al 
gobierno regional como 
plataforma que impulse 
un sistema de ciudades”.
Claudio Parés, director del 
Departamento de Economía UdeC.

“Mejorar los indicadores 
de innovación, nuestra 
región tiene una tasa muy 
baja con un 10,5 y es de las 
que más gasta en 
innovación, focalizar muy 
bien y ser exigente con los 
recursos que estamos 
apalancando con el comité 
de desarrollo productivo y 
los FIC regionales”.

Mauricio Gutiérrez, seremi de 
Economía.

“Contar el desarrollo de 
un liderazgo regional que 
lleve a las distintas 
fuerzas políticas 
empresariales y 
ciudadanas a construir 
propuestas comunes 
preparándose para la 
llegada de los 
gobernadores 
regionales”.

Andrés Ulloa, ex decano de la Facea 
de la Ucsc.

ILUSTRACIIÓN: ANDRÉS OREÑA P.
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Celulares defectuosos suman 41.000 
reclamos ante el Sernac entre 2015/17

SEGÚN ESTUDIO QUE INDAGÓ EN LA SEGURIDAD DE LOS APARATOS MÓVILES

Del análisis de reclamos recibi-
dos por el Sernac entre los años 
2015-2017, un aproximado de 870 
mil casos, más de 41 mil corres-
ponden a problemas con aparatos 
móviles, celulares. Descontando 
todos aquellos casos asociados a 
problemas de telecomunicaciones, 
materias comerciales y otras de si-
milar naturaleza, se ha detectado 
que más de un 41% de ellos corres-
ponden a celulares defectuosos 
(17.072 casos). 

De estos últimos, casi 2 mil regis-
tros se asocian a defectos conside-
rados de importancia en cuanto a su 
potencial riesgo para la seguridad 
de las personas y sus bienes, tales 
como sobrecalentamiento, partes y 
piezas internas quemadas, casos 
de ignición/explosión/cortocircui-
tos, entre otros. 

“Se recuerda que el derecho a la 
seguridad en el consumo de bienes 
y servicios, y el deber de evitar los 
riesgos que puedan afectarles, está 
cautelado por la Ley de Protección 
de los Consumidores N° 19496. Ade-
más, esta misma ley, señala en su ar-
tículo N° 46 que “todo fabricante, 
importador o distribuidor de bienes 
o prestador de servicios que, con 
posterioridad a la introducción de 
ellos en el mercado, se percate de la 
existencia de peligros o riesgos no 
previstos oportunamente, deberá 
ponerlos, sin demora, en conoci-
miento de la autoridad competen-
te para que se adopten las medidas 
preventivas o correctivas que el caso 
amerite, sin perjuicio de cumplir 
con las obligaciones de advertencia 
a los consumidores señaladas en el 
artículo precedente”, recuerdan 
desde el Sernac. 
 
Principales defectos 

Los principales defectos recla-
mados por los consumidores son 
problemas relativos a “pantallas”, 

Samsung y Sony son las marcas que 
lideran la lista con 392 y 243 reclamos 
respectivamente. Y sobrecalentamiento 
y trizado o roto encabezan las 
principales fallas con 58% y 25% de 
participación en la tasa total de quejas. 

que se “van a negro”, se pixelan, no 
se ven, etc., con 14,7% del total de 
los defectos informados.  

Le siguen los defectos asociados 
a problemas de descarga, poca du-
ración de la batería o que dejan de 
cargar (12,5%); problemas deriva-
dos de reinicio constante o dificul-
tades para encender el producto 
(8,4%); y problemas derivados de al-
zas notorias de temperatura/so-
brecalentamiento (6,6%). 

En la misma línea, y a partir de la 
muestra seleccionada, se procedió 
a identificar las marcas menciona-
das en casos de defectos del pro-
ducto, las que alcanzan casi 40 mar-
cas tan sólo en el período analiza-
do, lo que muestra un mercado 
diverso y un tanto volátil para las 
marcas menos reconocidas. A con-
tinuación, se muestran por año y 
cantidad de casos asociados, en or-
den decreciente, siendo las marcas 
más mencionadas en los 3 años: 
Samsung, Sony, Apple (I Phone) y 
Motorola. 

 Los defectos más frecuentes re-
portados por los proveedores son 
problemas de software, accesorios 
defectuosos (tales como cargador, 
lo que se puede asociar también a 
los problemas de carga menciona-
dos en los reclamos previamente 
analizados), pantallas trizadas, y 
sobrecalentamiento (también re-
levado en el análisis de reclamos del 
Sernac. 

En las categorías de defectos de-
finidas como de mayor riesgo, se 
detectan relatos de reclamos preo-
cupantes por los daños provoca-
dos y los potenciales. 

Los reclamos por defectos de ma-
yor riesgo del período suman 1.960 
casos, siendo 1.129 correspondien-
tes a problemas de sobrecalenta-
miento y 72 casos por ignición/ex-
plosión y similares.

Javier Ochoa Provoste 
javier.ochoa@diarioconcepcion.cl
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ABONADOS MÓVILES

FUENTE: SUBTEL/SERNAC ANDRÉS OREÑA P. • DIARIO CONCEPCIÓN
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Encuentro gremial marcó  
el inicio de la celebración  

de los 50 años de 
Corporación Ferbio

Retomar el rol protagónico como entidad organizadora de 
exposiciones, eventos y ferias dentro del sector y de la Región 
del Bío Bío, marcó la pauta de Corporación Ferbio en su pri-
mera actividad; camino al cumplimiento de su medio siglo de 
historia y trayectoria. 

Con una jornada comenzaron las celebraciones de su 50 
aniversario, encuentro que tuvo por objetivo generar vincu-
lación entre asociaciones gremiales, sus asociados y la comu-
nidad en general, como aporte de esta institución a la Región 
del Bío Bío, y que forma parte del Fortalecimiento Gremial.

MAURICIO GUTIÉRREZ y Jorge Miranda.

ANDREA CATALÁN, Jimena Dunn y Marcelo Muñoz.

MAURICIO 
GUTIÉRREZ, 
Macarena Vera, 
Pedro Díaz y 
Cristian Muñoz.

MAURICIO SILVA, Jorge Sverlij, Boris Muñoz y Nelson Méndez.

CAROLINA 
PARADA y 
Cristian Muñoz.

ANDRÉS ANANÍAS, Arturo Giusti, Emilio Gidi, Bernardino Bastías y Jorge Miranda.

FRANCISCA RUBIO, Basilio Caamaño, Sara Cepeda  
y Leticia Herane.

BASILIO CAAMAÑO  
y Arturo Della Torre.

CLAUDIA CID, Gonzalo Muñoz, Matthieu Chevaleraud  
y Freddy Báez.

Verónica Lamperti 
veronica.lamperti@diarioconcepcion.cl

PATRICIA DE 
BERNARDI, 

Sergio Albornoz, 
Camila Morales 

y Andrés 
Ananías.

SONIA SEGUEL 
y Alejandro 

Riquelme.

EMILIO GIDI  
y Guillermo Porter.
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Con la ponencia de Beatriz Hernández, Doc-
tora en Estudios Europeos y Magíster en Cien-
cias Políticas del Instituto Ortega y Gasset de 
Madrid, se realizó la ceremonia de clausura del 
Diploma UdeC  en Estudios Europeos – “Ex-
periencias Europeas ¿Un modelo a seguir?”.  

La actividad se realizó en el auditorio de 
la Facultad de Ciencias Veterinarias de la 
Universidad de Concepción.

MÓNICA ZAMBRANO y Macarena Dávila.

BEATRIZ HERNÁNDEZ  y 
Paulina Astroza.

JAIME ARIAS y Martín Unwin.

NICOLÁS 
HARTWIG  
y Javier 
Torres.

Verónica Lamperti 
veronica.lamperti@diarioconcepcion.cl

VÍCTOR HUGO 
TORO, Pamela 
Astorga, Mario 
Cabrera, 
Manuel Leiva, 
Miguel 
Millanao y 
Miguel Chacón.

NICOLÁS 
ÁVILA y 

Pamela Forcael. CHRISTIAN IMIO, Silvia Imio y José Nova. 

CAMILA 
RECABAL y 
Murielle 
Bobadilla.

ORIANA 
SILVA  y 

Jaime Cofré.

Con la obra “Introducción y Rondó Caprichoso”, del compo-
sitor francés Camille Saint-Saens, Manuel Leiva, violinista 
de Valparaíso se adjudicó el Noveno Concurso Musical 
para Jóvenes Talentos, instancia organizada por la 
Corporación Cultural Universidad de Concepción y su 
Orquesta Sinfónica, y que durante el 2018 convocó a es-
tudiantes de música de todo el país.

Ceremonia de Clausura Diploma 
UdeC de Estudios Europeos 

SOFÍA 
CAMPOS, 
Flor 
Cabrera y 
Marcelo 
Campos.

MERY 
CARMEN 

MATAMALA  y 
Alexandra 
Pradenas.

JUSTINA 
ROJAS  y 
Melany 
Gutiérrez.

ROLANDO 
GARCÍA y 

Ana 
Contreras.

Violinista Manuel Leiva ganó 
concurso de Jóvenes Talentos
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BLANCA LEWIN:

Visitó la capital penquista en ca-
lidad de presentadora por el con-
curso de microcuentos “Concep-
ción en 100 palabras”, experiencia 
que la actriz Blanca Lewin ha repe-
tido en varias oportunidades inter-
pretando los cuentos de los ganado-
res del certamen en las ceremonias 
de premiación en diferentes ciuda-
des del país. 

“Bonito”, califica Lewin el recien-
te trabajo que ha tenido junto a los 
concursos en 100 palabras. “En cada 
lugar siempre hemos tenido una 
puesta en escena distinta, porque 
cada grupo es distinto. Estuve en 
Concepción años atrás, en ese tiem-
po Gepe musicalizaba los cuentos. 
En esta ocasión fue Weichafe. En 
Magallanes fue interesante porque 
se hizo con un grupo de teatro local. 
En Santiago en 100 palabras una 
vez trabajamos con coreografías 
con lenguaje de señas”, contó. 

“El paisaje de cada ciudad, su cul-
tura y todo se construye y diseña a 
través del relato de estos cuentos. Yo 
viajo a lugares donde sé cosas que 
podría saber cualquier turista me-
dianamente informado. Pero, a tra-
vés de los cuentos aparecen cosas 
que uno no sabe. Eso me parece sú-
per valioso como producto para ex-
portar al resto del país, agregó Lewin 

respecto a los escritos de los 
ocho ganadores del 

concurso. 

“Nosotros no sólo podemos hacer tele, 
sino, cine, teatro, clases o coaching”

La actriz, en el marco del concurso literario “Concepción 
en 100 palabras” visitó la ciudad y se refirió a su actual 
trabajo actoral, proyectos futuros y su opinión ante el 
panorama en televisión y otros soportes.

 Además, en la ocasión la actriz 
aprovechó de repasar su reciente 
trabajo y la visión del panorama ac-
toral chileno. “Maite Altamirano” 
en la teleserie de Canal 13 “Pacto de 
Sangre” adelantó que se encuentra 
grabando “la recta final” del pro-
grama y que, si bien no tiene nada 
concreto, siempre están los planes 
para proyectos futuros de cara al 
2019. 

Respecto al panorama de las te-
leseries ella opina que “se está ar-
mando”. “Yo sé que Chilevisión gra-
bó una teleserie el año que pasó, no 
sé cuándo la van a tirar al aire o si 
tienen pensado hacer otra. Yo sé 
que la productora AGTV, en la que 
estoy contratada hay un proyecto 
junto a Canal 13, además de los pro-
yectos que tienen con Mega. Noso-

tros termi-
namos de 

trabajar 
en la te-
leserie, 

pero ellos ya están armando el pró-
ximo proyecto”, explica. 

Además, en el plano actoral ella 
ve cambios respecto al modo de 
trabajo entre canales de televisión 
y actores. “Actualmente, lo que está 
pasando yo creo que va a ser como 
en Canal 13 que no existe un área 
dramática como tal. El canal con-
trata una empresa y ellos contratan 
una productora y esa productora 
está a cargo de hacer las teleseries 
y contratar a las personas que tra-

bajan en ellas. Yo creo 
que esa es una ma-

nera que han teni-
do los canales 

de abaratar 
costos. Aho-
ra se contra-
tan a las per-
sonas por un 
proyecto pun-
tual”, aclara. 

Ante todas 
las artistas la-

borales que tiene un actor, ella con-
cluye que “nosotros no sólo pode-
mos hacer tele, podemos hacer 
otras cosas, como cine, teatro, cla-
ses o coaching”. 

Respecto al cine, la actriz ve al 
país con buenos ojos. “Al cine chile-
no le va muy bien afuera en los fes-
tivales clase A. Eso es algo que, sal-
vo pequeñas excepciones como 
Paulina García que ahora tiene una 
carrera internacional, la mayoría 
de las veces a quienes mejor les va 
con esos premios son a los autores 
y productores. Lo que es muy bue-
no para uno, porque se empieza a 
mover, pero también se van al ex-
tranjero y empiezan a trabajar con 
actores de afuera”, opina. 

Además de la tv y el cine, es sabi-
do que se añadieron plataformas 
que han emergido desde internet, 
como Netflix. Ante este escenario, 
Lewin cuenta que “el hecho de po-
der elegir a qué hora ves lo que tú 
quieres ver y en el formato en que 
lo quieras ver es impagable, la tele-
visión abierta no puede competir 
con eso. Por eso ahora también los 
canales suben sus teleseries a sus 
plataformas web” y que la posibili-
dad de trabajar con ellos sería “una 
vitrina internacional”. 

 
 
  
 

Sandar E. Oporto 
contacto@diarioconcepcion.cl
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Twitter @DiarioConce 
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“Al cine chileno le va muy bien 
afuera. (...) A quienes mejor les 
va con esos premios son a 
autores o productores”

“El hecho de poder elegir a qué 
horas ves lo que tú quieres ver y 
en el formato en que lo quieras 
ver es impagable”

“Sería súper entretenido 
trabajar con Netflix. Te da una 
vitrina internacional”

FRASE

Cultura&Espectáculos
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to, sólo han 
habido conver-

saciones al res-
pecto, y de perder ella, 

tal vez se esfuercen en respe-
tar la calidad del material fuente. O 

sea, sería buenísimo. 
Mejor Actor Principal 
Rami Malek es el gran favorito del 

público para ganar por su trabajo en 
Bohemian Rhapsody. Y, aceptémoslo, 
al hacer que despidieran al negligen-
te Bryan Singer fue la decisión más 
ejecutiva que pudo haber tomado al-

Por qué Glenn Close no debería 
ganar el SAG (y eso es bueno)

CINE - PREDICCIONES PREMIOS SAG

Mejor Actriz Principal 
Gaga no se interpreta a sí misma en 

el filme de Cooper. No tanto. En gene-
ral, pensamos en ella vestida de carne 
de res y sostenes de escopetas, ergo, la 
cotidiana Ally nos provee una visión 
donde está casi irreconocible durante 
gran parte del metraje. Bien puede ser 
considerado un papel autobiográfico, 
¿y qué hay de malo en eso? ¿Qué les im-
pide a los artistas utilizar su propia 
vida como lienzo? Es lo que todos ha-
cen alguna vez. Cualquier actriz sería 
acusada de hacer de sí misma en Nace 
una estrella. En una película sobre mú-
sica, no puedes tener a una actriz des-
conocida como la protagonista, 
porque el ascenso a la fama 
de su personaje no sería 
creíble; necesitas a al-
guien que ya haya 
recorrido su pro-
pio camino, 
para que el pú-
blico asuma al 
p e r s o n a j e  
como alguien 
verosímil, y 
en especial, si 
canta, la actriz 
debe tener una 
voz probada. El 
trabajo de Gaga 
es excepcional. 

Ahora veamos el 
caso de Colman. La fa-
vorita no es lo más co-
mercial de Yorgos Lanthi-
mos (está lejos de ser conven-
cional), pero Colman ganó la Copa 
Volpi en Venecia, por interpretar a la 
Reina Anne de Inglaterra, una monar-
ca oscurecida, casi olvidada, por la 
historia de su país. ¿Quizá porque es 
mujer? Tal vez. En ese caso, Anne 
es una mujer postergada tanto 
como la Joan Castleman de 
Close, y estos personajes son 
emblemáticos del senti-
miento general en la in-
dustria el año pasado. Hay 
quienes arguyen que Joan 
es un personaje autobio-
gráfico para Close, dado 
que es una mujer cuyo 
marido recibe un presti-
gioso premio en lugar de 
ella. Mas ese análisis es muy 
forzado y no creo que Close lo 
vea de ese modo; en otras pala-
bras, es justo lo que pensó la Aca-
demia antes del martes pasado. 

El problema es que Gaga y Colman 
están en dos cintas mejores que La es-
posa, donde, por el contrario, Close 
está peleando sola: la suya es la única 
nominación del filme, y eso le juega 
bastante en contra. El único argumen-
to válido aquí es la deuda de la Acade-
mia para con ella. Colman es británi-
ca, y es muy probable que eso le con-
ceda el Bafta. SAG podría vislumbrar 
esto y aprovechar de honrar a Glenn. 
Aunque será un baño de sangre. 

Los premios SAG son los grandes pronosticadores de los Premios de la Academia.  
Hoy se conocen los ganadores de los primeros, a menos de una semana de las 
nominaciones de los segundos, de las más volátiles en unos cuantos años.

guien de ese equipo; Malek, al cabo y 
al fin, vendría siendo el director oficial 
de esa película, dado que su actuación 
ya lo posiciona como el autor de ésta. 
El guion homófobo y trillado no es su 
culpa, tampoco la prótesis dental que 
no lo ayudó mucho, y no se parece a 
Freddie Mercury, pero consigue perso-
nificarlo al punto de que no podamos 
imaginarnos a ningún otro actor en el 
papel. Tampoco es su culpa no poder 
cantar como Mercury (nadie podría), 
mas su interpretación trasciende los 
obstáculos de la producción. Lo natu-
ral es que SAG reconozca su enorme 
esfuerzo en sacar adelante el proyec-
to y que se traduzca en un Óscar. 

Si no, caería en manos de Christian 
Bale en El vicepresidente como Dick 
Cheney. El filme de Adam McKay cuen-
ta con 8 nominaciones al Óscar. pero 
no es un éxito de taquilla (aún no se es-
trena en Chile) y no es popular en SAG: 
la única otra nominada es Amy Adams 

como su esposa. Tanto Bale como Ma-
lek actúan ayudados por un elabora-
do trabajo de maquillaje protésico, in-
terpretan a personas reales, y eso les 
gusta a sus colegas. 

Mas quien podría arruinarles la 
fiesta es Bradley Cooper como 
Jackson Maine en Nace una estrella, 
que él mismo dirigió, coescribió, etc. 
La Academia lo ignoró como director, 
y tal vez los actores reconozcan el tre-
mendo mérito detrás de una de las 
mejores películas del año con un pre-
mio; él es tan o incluso más autor de 
Estrella como Malek de BoRhap. Am-
bas son éxitos de taquilla y cuentan 
con elencos nominados, y podrían 
dividirse el voto. 

Mejor Elenco 
Locamente millonarios no fue con-

siderada por la Academia, así que no 
hay necesidad de que el SAG reitere los 
elogios generales del filme con un elen-
co asiático. Pantera Negra es el primer 
filme de superhéroes/cómics, con un 
elenco compuesto en su mayoría por 
prestigiosos actores afroamericanos, 
en ser nominado; no creo que pase 
más allá. 

BoRhap podría asomarse aquí de 
no ganar Malek; también sería un pre-
mio al esfuerzo colectivo, sobre todo 
por conseguir que el filme fuera el ta-
quillazo que es (lo único de verdad so-
bresaliente son las actuaciones). Nace 
una estrella tiene interpretaciones des-
collantes, y es un logro impresionan-
te para un remake. Su popularidad 
también le suma ventaja, y tomando en 
cuenta de que Cooper y Gaga no están 
seguros en sus categorías, ellos tienen 
la delantera. 

Mas yo le doy mi voto a BlacKkK-
lansman. Es mi película favorita de 
2018, ha conseguido todas las no-
minaciones necesarias para tener 
una oportunidad seria en los Óscar; 
aún no ha ganado nada, pero John 
David Washington y Adam Driver 
están nominados como Mejor Ac-
tor y Actor de Reparto, respectiva-
mente. A SAG le gusta la cinta de 
Spike Lee, y por fin podría ganar un 
merecidísimo premio.

Esteban Andaur 
contacto@diarioconcepcion.cl
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LA CATEGORÍA QUE MÁS ME INTRIGA es la de Mejor Actriz 
Principal. Sobresalen tres nombres que las juegan por el Óscar, 

SAG y Bafta: Glenn Close por La esposa; Olivia Colman por La 
favorita; y Lady Gaga en Nace una estrella. Close es una de las 

grandes actrices del cine. ¿Es meritoria de un Óscar? 
Seguro. ¿Este año? Lo dudo. Mas sus colegas podrían 
darle el galardón para presionar al resto de la Academia.

Prefiero que Close pierda, pues an-
sío ver la versión fílmica del musical 
Sunset Boulevard donde interpreta a 
Norma Desmond, la protagonista de la 
magistral película homónima de Billy 
Wilder. La única razón para producir-
la sería darle a Glenn un Óscar, el cual 
ganaría fácilmente. Hasta el momen-
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VOLANTE DEBUTÓ HACE 23 AÑOS EN EL CLUB

Al mediodía de ayer Cobreloa 
hizo oficial la partida de Arturo 
Sanhueza del club y los rumores de 
inmediato comenzaron: el volante 
llegaría a Fernández Vial. 

Muchos lo dieron hasta por listo, 
pero nada de eso. Por lo menos, por 
ahora. “Apareció desvinculado de 
Cobreloa y salió en algunos medios 
como refuerzo de Temuco y otros 
clubes. Para nosotros sería ideal, 
pero no hay nada”, ratificó Felipe 
Sáez, directivo de Fernández Vial. 

O sea, ¿ni siquiera han existido 
conversaciones con el volante? Sáez 
aclaró que “Arturo siempre tiene 
comunicación con nosotros. El año 
pasado vino a entrenar varias veces 
y hasta viajaba acá cada vez que le 
tocaba ir al Tribunal en Santiago, 
pero estaba con contrato por un 
año más con Cobreloa y por ello era 
imposible ofrecer un préstamo por 
él, por ejemplo”. 

Y ahora que el ex seleccionado 
nacional está libre, ¿cambia en algo 
el panorama? “Claro. Ahora es muy 
diferente y si hay oportunidad de 
conversar con él, lo haremos, pero 

En Fernández Vial 
esperan al “Rey” 
con brazos abiertos

no podemos confirmar su llegada 
ni nada”. 

 
 Relación estrecha 

 Pensar que Arturo Sanhueza será 
refuerzo de Fernández Vial no es 
tan descabellado. Por más que no 
exista ninguna negociación formal 

Arturo Sanhueza dejó Cobreloa y en el “Almirante” sueñan 
con tenerlo, pero de ahí a concretar su arribo, hay un mundo 
de diferencia. Mañana aurinegros inician la pretemporada.  

salida y ojalá se pudiese dar, pero no 
hay nada ahora. Nosotros volvemos 
el lunes (mañana) a entrenar y no 
estará ahí”, agregó Sáez. 

 
Sería un placer, pero ... 

Sin duda Arturo Sanhueza sería 
un gran aporte no sólo para Vial, 
sino que para la categoría. Pese a 
que está lejos del tremendo nivel 
que mostró en sus temporadas en 
Colo Colo, sus características en la 
cancha son del gusto del técnico 
aurinegro, Erwin Durán. 

“Es mi jugador favorito, pero no 
tengo idea de nada. Vi que salió de 
Cobreloa, pero todos hablan y la 
gente dice muchas cosas. Si me iba 
a cualquier equipo de Primera B, al 
primero que hubiese querido llevar 
era a Arturo Sanhueza, pero traer 
una figura así a Segunda División 
igual es difícil. No ha sido tema en 
las reuniones que hemos tenido con 
la dirigencia”, aseguró el entrenador 
de Fernández Vial. 

En el entorno del jugador dijeron 
que por la cabeza de Arturo han 
pasado muchas cosas en el último 
tiempo. “Yo creo que quiere estar un 
rato tranquilo, se recibió de técnico, 
debe querer descansar y disfrutar a 
su familia. Arturo anda para todos 
lados solo y su misma hija ya está 
muy grande, por lo que ha perdido 
años importante de su crecimiento”, 
señalaron cercanos al volante. 

¿El futuro de Arturo Sanhueza 
estará en el “Almirante? ¿Volverá a 
Temuco? ¿ Jugará en Rangers? ¿Se 
retirará del fútbol? El volante es 
quien tiene la última palabra, pero 
en Fernández Vial no escondieron 
sus ganas de contar con el jugador 
si se dan instancias para negociar. 

El “Almirante” inicia mañana las 
prácticas en San Pedro de la Paz.

Carlos Campos A. 
carlos.campos@diarioconcepcion.cl

entre el club y el volante, hay un 
vínculo que va más allá del debut 
que tuvo Sanhueza en 1996 con la 
camiseta aurinegra. 

“Vino al aniversario, quisimos 
que jugara contra Peñarol, pero por 
su lesión y contrato en Cobreloa no 
pudo. Ellos recién anunciaron su 
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contacto@diarioconcepcion.cl

oficializó ayer el “Almirante”. 
Pablo Soto renovó su vínculo 
y se sumó el ex Copiapó, 
José Ignacio Navarrete.

jugadores
2

El portero ex Huachipato no 
está en los planes del club 
para esta temporada, pese a 
rumores que lo vinculaban.

No interesa 
Nery Veloso

“Es mi jugador favorito, 
pero no ha sido tema 
en las reuniones que 
hemos tenido”. 
Erwin Durán, DT F. Vial

“Si hay oportunidad de 
conversar con él, lo 
haremos, pero no está 
listo ni nada de eso”. 
Felipe Sáez, dirigente
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DEPORTISTAS APROVECHAN LOS ESPEJOS DE AGUA 

Más de 150 deportistas de dife-
rentes localidades de las regiones 
de Bío Bío y Ñuble se dieron cita 
en la Laguna Chica de San Pedro 
de la Paz para participar en la se-

Valientes 
pusieron a 
prueba sus 
capacidades  
en San Pedro
El balneario municipal fue sede de la 
segunda fecha del Circuito Interregional 
de Aguas Abiertas.  

 FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

el objetivo de aprovechar los es-
pejos de agua de ambas comunas 
y profesionalizar esta modalidad 
de la natación en la zona. 

“Estamos felices, pues en esta 
segunda fecha aumentamos el 
número de nadadores inscritos, 
tuvimos una prueba bastante 
limpia y mejoramos en varios te-
mas técnicos. En esta oportuni-
dad, tuvimos 98 competidores 

inscritos en las distancias de 
1.000 y 2.000 metros, y cerca de 60 
competidores en las categorías 
menores. Estos números dan 
cuenta que la comunidad de la 
natación está creyendo en el tra-
bajo que realizamos como corpo-
ración y que hay un interés cre-
ciente por participar en este tipo 
de actividades significativas”, ase-
guró Alexie Aeloiza, jefe de ope-

Ignacio Abad Parraguez  
contacto@diarioconcepcion.cl

COMPETENCIA  es organizada por las unidades deportivas de San Pedro de la Paz y Quillón. 

gunda fecha del Circuito Interre-
gional de Aguas Abiertas.  

Esta llamativa competencia es 
organizada por la Corporación 
Deportiva sampedrina con la Ofi-
cina de Deportes de la Municipa-
lidad de Quillón, y se realiza con 

raciones de la Corporación De-
portiva de San Pedro de la Paz.  

La tercera fecha de este certa-
men se desarrollará el 23 de febre-
ro, la cuarta será el 23 de marzo 
en en Quillón, mientras que la úl-
tima se llevará a cabo el 13 de 
abril.

OPINIONES
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OBITUARIO

Agradecemos muy sinceramen-
te las innumerables muestras de 
cariño y pesar recibidas con mo-
tivo del triste fallecimiento de 
nuestro querido e inolvidable es-
poso y padre, Sr. 
 

 HERNÁN ABURTO 
ANTIPAN 
(Q.E.P.D) 

 
 Con Amor 
 
Familias: Aburto Toledo; Aburto 
Cruces 
 
Hualpén, 27 de enero de 2019.

Porque Dios nos regaló su maravillosa presencia en nuestras vidas, hoy lloramos 
y comunicamos la partida de nuestro amado hijo, hermano, nieto, sobrino y pri-
mo, Sr. 
 

  BRAYAN ADRIAN POBLETE DOMINGUEZ 
(Q.E.P.D) 

 
 Su funeral será hoy, a las 14:00 horas, saliendo el cortejo desde Calle 2, Casa 2, 
Comunidad Manuel Rodríguez , Barrio Norte , hacia el Cementerio Parque 
Concepción. 
 
 La Familia 
 
Concepción, 27 de enero de 2019.

Porque Dios nos regaló su mara-
villosa presencia en nuestras vi-
das. Agradecemos a todos los fa-
miliares y amigos que nos acom-
pañaron en la pérdida de 
nuestro amado padre, suegro y 
abuelito, Sr. 

 

  JUAN EDUARDO 
NOVA ROJAS 

(Q.E.P.D) 
 
La Familia 

 

Hualpén, 27 de enero de 2019.

Porque Dios nos regaló su maravi-
llosa presencia en nuestras vida. 
Agradecemos a todos los familia-
res y amigos que nos acompaña-
ron en la pérdida de nuestra ama-
da madre, suegra, abuelita, bisa-
buelita y tatarabuelita, Sra. 
 
 HILDA DEL TRANSITO 

PEREIRA RIQUELME 
(Q.E.P.D) 

 
Nuestra eterna gratitud a los fa-
miliares y amigos que nos han 
acompañado. 
 
 La Familia 
 
Concepción, 27 de enero de 2019.

Tenemos el sentimiento de comu-
nicar el sensible fallecimiento de 
nuestra querida e inolvidable espo-
sa, madre, hermana, cuñada y tía, 
Sra. 
 

CARMEN GLORIA 
MONTECINO MELIMAN 

(Q.E.P.D) 
 

Su funeral será hoy, a las 11: 30  ho-
ras, saliendo el cortejo desde Esme-
ralda 3542, Población Leonera, ha-
cia el Cementerio de Chiguayante. 
 
Familias : Garcés Montecino ; Mon-
tecino Meliman. 
 
Chiguayante, 27 de enero de 2019.

ENTRENADORES DEL FÚTBOL JOVEN EN UDEC Y HUACHIPATO SACAN CONCLUSIONES

Quizás fue merecido el autogol 
del último minuto ante Colombia. 
Ni siquiera en casa Chile fue capaz 
de meterse en el hexagonal final 
que definirá los clasificados a la 
Copa del Mundo Sub 20. 

Carlos Pedemonte trabaja en el 
fútbol joven del Campanil y opina 
que “algo debe estar pasando. Es 
muy extraño todo. Sin duda hay un 
estancamiento. O andan muchos 
representantes, o los técnicos no 
seleccionan bien. En la conclusión 
final, todo es malo. Nunca fuimos 
protagonistas y somos un equipo 
con muchas carencias. No estamos 
a la altura competitiva”. 

Además, Pedemonte comentó 
que “no hay que hacer una fiesta 
ante el éxito ni dramatizar  cuando 
no se cumplen los objetivos, pero 

Técnicos locales analizan el fracaso
Carlos Pedemonte por el Campanil y Alejandro Padilla en el 
acero, desmenuzaron la magra campaña de la “Roja” Sub 20.

FOTO: AGENCIA UNO

la Federación. Si estamos aquí para 
cumplir, entrenar e irnos rápido a la 
casa, no tenemos ningún tipo de  
posibilidad. Los esfuerzos deben 
ser al máximo para la formación de 
los jugadores. Ha habido errores 
muy grandes, como cuando Tocalli 
tuvo que dirigir siendo que él era el 
director deportivo. Venezuela no 
era nadie hace 15 años, pero ahora 
clasifica primero que Argentina y 
Brasil”. 

Por Huachipato, el entrenador 
Alejandro Padilla comentó que 
“nunca jugamos bien y quizás el gol 
al último minuto fue merecido y un 
fruto del proceso. Hay mucho que 
pudo haber pasado. De acá pudo 
haber estado Javier Urzúa. Nunca vi 
un volante ofensivo destacado”.

Carlos Campos A. 
carlos.campos@diarioconcepcion.cl

esto es preocupante. En los últimos 
tres sudamericanos ganamos sólo 
un partido. No tenemos jugadores 
referentes ni juego colectivo desde 
el punto de vista sicológico, técnico, 
táctico y físico. La sensación que 
queda es de fragilidad. Pero hay que 
aprovechar esta experiencia. Tanto 
en el éxito como en el fracaso se 
debe evaluar siempre, ya que hasta 
cuando triunfas incluso puede ser 
casualidad”. 

El experimentado entrenador 
añadió que “somos un país donde 
molesta la crítica y muchas veces 
hay que escucharlas. Es bueno. Acá 
al que lo critican, sólo se defiende 
con descalificaciones y sin ningún  
argumento. A Bielsa lo pillaron es-
piando y pidió disculpas dando una 
exposición brillante. Si queremos 
desarrollo, debemos tener planes 
distintos y eso tiene que partir por LLANTO Y FRUSTRACIÓN Sub 20: una imagen cada vez más repetida.
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“Para ti y por ti fuimos creados, hacia ti se dirigen nuestros pasos”. ( San Agustín) 
 Con profunda tristeza comunicamos el sensible fallecimiento de nuestro queri-
do e inolvidable padre, suegro, abuelito, bisabuelito y tío, Sr. 
 

 JOSE GERTRUDIS MELLA OPAZO 
(Q.E.P.D) 

 
Su funeral será hoy, después de una misa a las 11: 00 horas en la Parroquia Buen 
Pastor (Los Acacios 1568, Villa San Pedro ), saliendo el cortejo al Cementerio Ge-
neral de Concepción.  
 
Familias: Mella Gonzalez; Mella Ruiz 
 
San Pedro de la Paz, 27 de enero de 2019.

Porque Dios nos regaló su maravillosa presencia en nuestras vidas. Agradece-

mos a todos los familiares y amigos que nos acompañaron en la pérdida de nues-

tro querido e inolvidable hijo, esposo y padre, Sr. 

 

 

PAULO FRANCISCO ESCOBAR BARRIENTOS 
(Q.E.P.D) 

 
 Familia: Escobar Garcés 

 

Chiguayante, 27 de enero de 2019.
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*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

Santoral: Ángela

PUZZLE

Ambulancias:  131 
Bomberos:  132 
Carabineros:  133 
Investigaciones:  134 
Fono Drogas:  135 
Inf. Carabineros:  139 
Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 
V. Intrafamiliar:  800 220040 
Delitos Sexuales:  565 74 25 
Defensa Civil:  697 16 70 
Fono VTR:  600 800 9000 
Fono Essbío:  600 33 11000 
Fono CGE:  600 -777 7777

TELÉFONOS

FÁCIL

DIFÍCIL

SUDOKUS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Red farma  
• Janequeo 197           

SAN PEDRO
Cruz Verde 
• Av. Laguna grande N°115, San Pedro del Valle

CHIGUAYANTE
Cruz Verde 
• M. Rodríguez 925

TALCAHUANO
Salcobrand 
• Autopista 7001

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501
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